
Это на 24,6 процента больше, 
чем за тот же период годом 
ранее, добавила заммэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Наталья Сергунина. Как 
отметил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента экономиче-
ской политики и развития го-
рода Владимир Ефимов, объ-
емы товарного экспорта вы-
росли в январе–марте 
2018 года на 27,8 процента, 
экспорта услуг — на 11,2 про-
цента.
— Показательно, что наибо-
лее последовательный и за-
метный рост демонстрируют 
высокотехнологичные сферы 
городского производства — 
IT-индустрия, автостроение 
и аэрокосмическая отрасль, 
ведущие предприятия кото-
рых участвуют в городской 
программе промышленной 
поддержки. В частности, 
крупнейшие IT-компании по 
итогам 2017 года увеличили 
объемы экспорта на 22,5 про-
цента, а в первом квартале 
нынешнего года — на 
33,6 процента по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года, — подчер-
кнул Ефимов.
Тем не менее остается ряд 
проблем, которые препят-
ствуют распространению то-
варов столичных компаний 
за рубежом.
— Мы видим главную про-
блему в том, что многие мо-
сковские компании незнако-

мы с тонкостями ведения 
внешнеэкономической дея-
тельности. Для них мы про-
водим серию обучающих се-
минаров и вебинаров, — со-
общил «ВМ» вице-президент 
Московской торгово-про-
мышленной палаты Сурен 
Варданян.
Один из инструментов про-
движения компаний — муль-
тиязычный каталог продук-
ции Московского экспортно-
го центра (МЭЦ). Каталог бу-
дет сформирован до конца 
года. В него войдут 3000 кате-
горий товаров от тысячи сто-
личных компаний. Участие 
бесплатное. Он помогает 

предприятиям напрямую 
вый ти на потенциальных 
контрагентов за рубежом. На 
это, в частности, рассчитыва-
ет одна из старейших москов-
ских производственно-инжи-
ниринговых компаний. Ско-
ро она впервые представит 
товары на мировом рынке. 
Компания проектирует, про-
изводит и устанавливает си-
стемы газового пожаротуше-
ния на безлюдных объектах 
и в помещениях специально-
го назначения. Установки не 
имеют аналогов и стоят на 
10 процентов дешевле, чем та-
кие же товары у конкурентов.
Качеству продукции и сборки 

этих систем уже много лет до-
веряют крупнейшие корпора-
ции России, банки, топ-
энергокомпании страны. Осо-
бая гордость — модели, спо-
собные тушить сложнейшие 
пожары даже при температу-
рах от –50 до +50 градусов 
Цельсия. 
Скоро поступят в серийное 
производство новые установ-
ки для сверхкрупных сервер-
ных помещений, они как ми-
нимум на 25 процентов будут 
дешевле продукции конку-
рентов.
— Надеемся, что предостав-
ленные предприятию меры 
поддержки обеспечат нашим 

зарубежным проектам нуж-
ное ускорение, — отметил ге-
неральный директор пред-
приятия Павел Быков.
Теперь компания сможет бес-
платно демонстрировать свои 
стенды на профильных рос-
сийских и зарубежных вы-
ставках в рамках программы 
«Сделано в Москве». Предста-
вители предприятия на без-
возмездной основе посещают 
курсы по ведению внешнеэко-
номической деятельности. 
Совместно с московскими 
технопарками и промком-
плексами МТПП также ведет 
поиск перспективных произ-
водителей. 

— Результат не заставил себя 
ждать: видные иностранные 
специалисты дали самую вы-
сокую оценку традиционной 
продукции текстильных пред-
приятий Москвы. На специ-
альном модном показе зару-
бежным партнерам проде-
монстрировали уникальные 
решения по созданию и по-
краске новых видов тканей. 
Надеемся, в обозримой пер-
спективе мы увидим первые 
крупные поставки за рубеж 
этой продукции, — подчер-
кнул Сурен Варданян. 

ТЕЙМУР АБДУЛЛАЕВ, 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

В пятницу зам-
мэра Москвы На-
талья Сергунина 
сообщила о ре-
кордных экс-
портных объе-
мах товаров и ус-
луг за три месяца 
2018 года. Сумма 
огромная — 
3,1 триллиона 
рублей.

Последний поединок 
перед плей-офф

Сегодня сборная России 
по футболу проведет заклю-
чительный матч группового 
этапа чемпионата мира. В со-
перниках — сборная Уруг-
вая. Накануне состоялась 
предматчевая тренировка.

Еще до турнира большинству 
казалось, что игра на «Сама-
ра-Арене» станет для сборной 
России ключевой в вопросе 
выхода из группы. Благодаря 
двум победам подряд подо-
печные Станислава Черчесо-
ва преследуют более высокие 
цели — первое место в кварте-
те. Уругвай, безусловно, са-

мый сильный соперник из тех, 
с кем мы играли на домашнем 
чемпионате мира. Команда 
Оскара Табареса пока тоже 
идет без очковых потерь, 
одержав две победы с прагма-
тичным счетом 1:0.
— Несомненно, в команде со-
браны футболисты высокого 
уровня, — отметил экс-
вратарь сборной России по 
футболу Руслан Нигматул-
лин. — Но в игре против Егип-
та сборная Уругвая забила 
мяч на 90-й минуте, во встре-
че против Саудовской Аравии 
в моменте с голом ошибся 
вратарь. Поэтому четкого 
представления о нашем со-
пернике по этим встречам 
у меня не сложилось. 
В зависимости от итогового 
места в группе зависит, где 
и когда сборная России всту-
пит в битву за четвертьфинал. 
Если наша команда занимает 

первую строчку, то ее поход 
в плей-офф начнется 30 июня 
на стадионе «Фишт» в Сочи 
30 июня. Если вторую, сбор-
ная России 1 июля вернется 
в «Лужники», где в матче от-
крытия была обыграна Сау-
довская Аравия со счетом 5:0.
Сборная России прилетела 
в Самару, где сегодня состо-
ится матч с Уругваем. Нака-
нуне поединка футболисты 
опробовали газон стадиона 
на предматчевой трениров-
ке. По традиции, для журна-
листов были открыты лишь 
15 минут занятия. Главный 
тренер Станислав Черчесов 
подчеркнул, что сборная на-
мерена продолжить победное 
шествие по домашнему чем-
пионату мира.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Построим умную 
клинику за три года

Жители Солнцева 
ждали метро 30 лет

Строительство «умного» ко-
рейского госпиталя на тер-
ритории инновационного 
центра «Сколково» планиру-
ется завершить через три го-
да. Об этом в субботу сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Марат Хуснуллин 
(на фото).

Здание больницы 
станет филиалом 
государственного 
госпиталя Сеульского нацио-
нального университета «Бун-
дан». Его возведут при под-
держке столичного прави-
тельства. 
Клиника войдет в состав ме-
дицинского кластера на тер-
ритории инновационного 
центра «Сколково».

— Буквально в ближайшие 
дни приступим к подготовке 
строительной площадки, — 
рассказал Марат Хуснул-
лин. — Надеемся, что в тече-
ние ближайших двух лет будут 
завершены основные строи-

тельные объекты, 
и в течение трех 
лет госпиталь го-
тов будет принять 
первых пациентов. 
Больница будуще-
го займет площадь 
в 48 тысяч квадрат-
ных метров. В год 
она сможет прини-

мать более 26 тысяч пациен-
тов. Клинику оснастят высо-
котехнологичным оборудова-
нием. Она будет специализи-
роваться на нескольких на-
правлениях, в числе которых 
кардиология, онкология, 
травматология, ортопедия. 
➔ СТР. 2

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в эксклюзивном интервью 
«ВМ» рассказал, почему 
так долго не строили метро 
для жителей Солнцева, 
а также о том, как будет кон-
тролироваться отдых ребят 
в детских лагерях. 

Сергей Семенович, 21 июня вы 
провели технический пуск 
Солнцевской линии метро. 
Исторический день для Солнце-
ва и Ново-Переделкина. 
Исторический день наступит, 
когда поедут поезда с пассажи-
рами. Ждать осталось недолго. 
Тоннели прорыты, станции по-
строены, остались пуско-нала-
дочные работы. 
Тем не менее жители Солнцева 
больше 30 лет ждали метро...
Я смотрел архивные доку-
менты. Так называемый Ки-
евский радиус появился на 
перспективных картах метро 
даже раньше, в 1970-е годы. 
Почему его долго не строили? 
Потому что Солн-
цевскую ветку 
просто некуда 
было подключать. 
Кольцевая и так 
задыхается, еще 
один радиус она 
просто не выдер-
жит. Зайти со 
стройкой в центр? 
Разрыть там все на 
пять лет? Люди 
спасибо не скажут. Тянуть 
ветку от «Юго-Западной» 
и устроить коллапс на Со-
кольнической линии — не са-
мый лучший вариант. Только 
когда в 2011 году мы твердо 
решили строить Большую 
кольцевую линию, появилось 
разумное решение. Начали 
от «Сити» двигаться в Солн-
цево, прошли под Москвой-
рекой. Там сложный угол 
подъема — самый сложный 
участок во всей Москве. 
Дальше «Парк Победы» — пе-
ресадка на Арбатско-Покров-
скую линию. Спасибо, станция 
была построена заранее. 
Потом пришли в Раменки. Там 
своя история: пришлось дого-
вариваться с посольствами, 
чтобы они дали место под 
строительство метро. Перепи-
сывать международные дого-
воры — это последнее, на что 
соглашается МИД. Но мы их 
в итоге уговорили. В конце 
концов, иностранные дипло-
маты с женами и детьми тоже 
пользуются метро. 

После Раменок стало идти чуть 
проще — 15 км до Рассказовки, 
7 станций. В итоге жители 
Солнцева и Ново-Переделки-
на получат полноценную ли-
нию метро: 26 км, 12 станций 
с тремя пересадками — на 
Большую кольцевую, Арбат-
ско-Покровскую линии 
и в Сити. И дополнительный 
бонус: пока не построена юж-
ная часть Большого кольца, 
поезда будут ходить от «Расска-
зовки» до «Парка Победы», 
а затем через «Шелепиху» 
можно будет без пересадок 

доехать до «Пет-
ровского парка» 
и «Нижней Маслов-
ки» (карту этих 
линий метро см. на 
сайте vm.ru). 
Чтобы выбрать ар-
хитектурное и худо-
жественное реше-
ние станций Кали-
нинско-Солнцев-
ской линии, вы про-

вели архитектурный конкурс. 
Раньше так не делали. Почему 
возникла такая необходимость? 
Оформление станций метро — 
это искусство. А в искусстве — 
чем больше творческого азар-
та и конкуренции, тем лучше. 
«Рассказовка» — делаем стан-
цию, похожую на читальный 
зал или книжный магазин. 
«Новопеределкино» — рядом 
знаменитые писательские 
дачи. Поэтому украшаем в сти-
ле русских сказок: освещение 
в виде перьев жар-птицы, тра-
вяные орнаменты и москов-
ский терем в фойе. «Солнце-
во» — здесь название само под-
сказывает тему для оформле-
ния. Вроде бы простые и понят-
ные идеи. Но для того чтобы их 
предложить, нарисовать, а за-
тем воплотить в жизнь, нужны 
серьезные художники-профес-
сионалы. Благодаря конкурсам 
мы привлекли их к строитель-
ству метро. 
Надеюсь, пассажирам понра-
вится результат.
➔ СТР. 2

Образовательные лекции, бесплатные обследования и консультации проведут 
для горожан столичные клиники в июле. Специальная программа предусмотрена 
для молодых родителей и будущих мам. 

на сайте vm.ru
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награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Завелись? Поехали!
Бензин АИ-95 на автозаправках столи-
цы за сутки подешевел на 9 копеек. 
Что происходит на розничном рынке 
топлива сегодня, по истечении месяца 
с момента майского взлета цен, когда 
литр 92-го и 95-го «прибавили» порядка 
90 копеек каждый? 
Является ли этот небольшой спад иллю-
страцией к столь ожидаемой тенденции 
снижения цен или хотя бы стабилиза-
ции ситуации? А может, пора расчи-
щать гараж от старого хлама и прятать 
автомобиль до лучших времен? Ответы 

«ВМ» узнала у ведущих 
экспертов отрасли.➔ СТР. 6

Биржевой индекс

+22°C
Ветер 2–4 м/с Давление 748 мм

Центр  +22

Бутово  +22

Внуково  +22

Жулебино  +21

Зеленоград  +20

Измайлово  +21

Кожухово  +21

Кузьминки  +22

Кунцево  +20

Лефортово  +20

Останкино  +21

Отрадное  +21

Печатники  +22

Тушино  +20

Троицк  +22

Хамовники  +21

Чертаново  +21

Шелепиха  +21

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

63,24

73,72

–0,55

+0,04

$
€

62,90

73,30

–0,82

–0,63

ММВБ  2249,68

РТС 1125,41

Brent 75,43

DJIA 24569,40

Nasdaq 7191,84

FTSE 7682,27

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

только у нас

торговля 

Экспортерам дали зеленый свет
Объемы внешней торговли московских производителей за первый 
квартал 2018 года выросли почти на четверть

Ежедневный деловой выпуск

миллиона рублей 
может достигнуть 
выручка с одного 
квадратного 
метра для экспо-
натов зарубеж-
ных выставок.

цифра

2

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

климат инфраструктура мнения

Будет жарко! Синоптики 
предупреждают, 
что нынешнее похолодание — 
это ненадолго ➔ СТР. 3

Свыше трех миллиардов рублей 
вложит город в строительство 
и ремонт автодорог к подмосковным 
дачным поселкам ➔ СТР. 4

Судьбу проблемных 
новостроек и почему нужно 
ценить прошлое, обсуждают 
колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 7

ДНЕВНИК 
ЧЕМПИОНАТА

неделя 
мэра

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАУКИ, ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Желающие выйти на экспорт 
предприятия могут принять 
участие в программе «Сдела-
но в Москве». Это позволит 
им войти в официальный ре-
естр экспортеров, быть вклю-
ченными в каталог экспорт-
ной продукции и получить по-
мощь при выходе на мировые 
электронные торговые пло-
щадки. Правительство покры-
вает до 50 процентов расхо-
дов зарегистрированных ком-
паний на участие в российских 
выставках и до 70 процен-
тов — в зарубежных. 
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23 июня 2018 года 10:27 Начальник производственного участка Александр Емельянов демонстрирует уникальную систему 
пожаротушения, не имеющую аналогов в мире, которую производят специально на экспорт
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В столице создан Обще-
ственный штаб по наблюде-
нию за выборами мэра Мо-
сквы. Такое решение приня-
ла столичная Общественная 
палата.

— Единогласно,— озвучила 
итоги голосования исполня-
ющая обязанности председа-
теля Общественной палаты 
города Маргарита Русецкая. 
Общественный штаб по на-
блюдению за выборами мэра 
столицы возглавил Алексей 
Венедиктов. Его заместителя-
ми назначены  председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, первый заместитель 
исполнительного директора 
Ассоциации менеджеров Ва-
дим Ковалев и председатель 
общественного совета Фонда 
общественной дипломатии 
Александр Шарлай. 
— Пятый год функционирует 
Общественный штаб по на-
блюдению за выборами 
мэра — в 2013 году штаб был 
создан впервые, — напомнил 
председатель комиссии Об-
щественной палаты по разви-
тию гражданского общества 
Алексей Венедиктов, уточ-
нив, что в его состав входят 
члены Общественной палаты 
и представители кандидатов. 

Корпус наблюдателей
Обсудили на заседании 
и формирование корпуса на-
блюдателей столичной Об-
щественной палаты, которые 
будут присутствовать на из-
бирательных участках 9 сен-
тября. Какое количество на-
блюдателей предстоит подго-
товить — еще определяют. 
Это связано с решением орга-
низовать на выборах мэра 
Москвы избирательные 
участки за пределами города. 
Такая норма была закреплена 

в избирательном законода-
тельстве столицы. На данном 
этапе идет сбор предложений 
по локациям, где будут орга-
низованы эти участки. Пока 
определен список критериев 
отбора. Всю работу коорди-
нирует Рабочая группа при 
Мосгоризбиркоме. Она про-
вела встречу с представите-
лями шести регионов, на тер-
ритории которых могут орга-
низовать избирательные 
участки. Это Московская, 
Тульская, Тверская, Влади-
мирская, Калужская и Ярос-
лавская области.

Сбор предложений
Кроме того, на портале мэра 
Москвы и столичного прави-
тельства mos.ru заработал 
сервис по сбору предложений 
по организации участков за 
пределами города. Также ра-
ботает «горячая линия» Мос-
горизбиркома. 
— Мы договорились, что пер-
вый срез предложений, кото-
рые поступают от москвичей, 
сделаем к понедельнику, — 
рассказал Алексей Шапош-
ников. 
К концу следующей недели, 
по его словам, будут готовы 
первые списки с перечнем 
«дачных» избирательных 
участков.

Новое назначение
В пятницу Совет городской 
Общественной палаты вы-
брал исполняющего обязан-
ности председателя ОП. Эту 
позицию заняла Маргарита 
Русецкая.
До этого Маргарита Русецкая 
занимала должность замести-
теля председателя столичной 
Общественной палаты. Ис-
полнять обязанности руково-
дителя она будет за Констан-
тина Ремчукова, чьи полно-
мочия по его же просьбе были 
временно приостановлены.
— Председатель Константин 
Ремчуков возглавил штаб кан-
дидата на должность мэра Мо-
сквы Сергея Собянина, — по-
яснил заместитель председа-
теля Общественной палаты 
Москвы Михаил Москвин-Тар-
ханов. — В связи с этим он про-
сит приостановить его полно-
мочия и обращается с этим 
к совету.
Совет просьбу поддержал. За-
нимать позицию председате-
ля Общественной палаты 
Маргарита Русецкая будет 
до окончания избирательной 
кампании.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Ветеранам отдали 
дань уважения

В пятницу, в День памяти 
и скорби, глава города встре-
тился с руководителями не-
скольких ветеранских орга-
низаций столицы. 
— Несколько слов хотел ска-
зать о памятной дате — Дне 

памяти и скорби. Народ пере-
жил огромную трагедию. 22 
июня 1941 года началась вой-
на, которая унесла жизни де-
сятков миллионов людей. 
Я хотел сказать вам огромное 
спасибо. Вы прошли трагиче-
ский путь, путь к победе, вос-
станавливали города после 
войны. Вы делали все для 
того, чтобы наша страна не 
только выжила, но и победи-
ла, дальше развивалась до-
стойно и стала одной из силь-
нейших держав на нашей пла-
нете, — сказал мэр Москвы.
Сергей Собянин поблагода-
рил ветеранов за активное со-
трудничество. По его словам, 
благодаря этому решаются 
многие вопросы в городе. 
Председатель Московского 
городского совета ветеранов 
Владимир Долгих отметил, 
что мэр внес большой вклад 
в развитие социальной под-
держки ветеранского движе-
ния и ветеранов.
— Мы видим, что вы сделали 
в Москве за последние шесть-

семь лет, и это производит 
огромное впечатление, — ска-
зал Долгих. 

Важный меморандум
Также в пятницу глава города 
и президент госпиталя «Бун-
дан» Сеульского националь-
ного университета Джон Сан 
Хун подписали Меморандум 
о взаимопонимании между 
правительством Москвы 
и южнокорейской клиникой.  
Документ предусматривает 
создание корейскими специа-
листами «Умного госпиталя 
будущего» в составе Междуна-
родного медицинского кла-
стера в «Сколкове». 

Праздник выпускников
В субботу мэр столицы по-
здравил одиннадцатикласс-
ников с окончанием школы. 
Сергей Собянин сказал, что 
это их день, в который они бу-
дут гулять и веселиться до 
утра. 
— Вместе с вами выпускной 
вечер отмечают ваши родите-

ли, бабушки и дедушки. И для 
них этот праздник значит не 
меньше, чем для вас самих, — 
сказал мэр Москвы. — Когда 
вы были малышами, они во-
дили вас в школу и забирали 
домой. Они будили вас по 
утрам и готовили завтрак. По-
могали делать уроки и ходили 
на родительские собрания. 
Глава города отметил, что род-
ные и близкие выпускников 
радовались каждому их успе-
ху и гораздо больше их самих 
переживали за неудачи. 
По его словам, перед ребята-
ми — целая жизнь, где они 
встретят много хороших 
людей. 
— Но никогда не забывайте 
о том, как много сделали для 
вас ваши родные. И сегодня 
обязательно скажите им спа-
сибо за труд длиной в 11 лет. 
В конце своего поздравления 
мэр пожелал выпускникам 
здоровья и успешного посту-
пления в вузы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 июня 16:03 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) благодарит ветеранов за активное участие в жизни города. Во встрече 
с главой столицы также приняли участие председатель Московского городского совета ветеранов Владимир Долгих (слева) 
и руководитель столичного Департамента труда и социальной защиты населения Владимир Петросян (второй слева)

Строим умный госпиталь. Инвестиции 
составят порядка 70 миллионов долларов
СТР. 1 ➔
Марат Хуснуллин подчеркнул, 
что в данный момент ведутся 
работы по реконструкции бли-
жайшей к территории желез-
нодорожной станции.
— Так как этот госпиталь будет 
иметь большое количество по-
сетителей, конечно, транс-
портная доступность будет ре-
шена за счет дополнительной 
железнодорожной станции, 
которую мы сейчас реконстру-
ируем, — сообщил Марат Хус-
нуллин, уточнив, что фактиче-
ски новый участок железной 
дороги будет действовать в ре-
жиме наземного метро. 
На базе уже существующей 
платформы появится транс-
портно-пересадочный узел. 
Пассажиры также смогут вос-
пользоваться наземным го-
родским транспортом. 
— Инвестиции в объект соста-
вят порядка 70 миллионов дол-
ларов, — озвучил предвари-
тельные данные Марат Хуснул-
лин, при этом отметив, что 
сейчас еще ведутся расчеты. 
Средства в реализацию проек-
та вложат российская компа-
ния «Ташир групп» и госпи-
таль Южной Кореи «Бундан». 
Инвестиции на развитие ин-
фраструктуры выделит сто-
личное правительство.

Соглашение заключено
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства 
принял участие в подписании 
Меморандума о взаимопони-
мании с представителем го-

спиталя «Бундан» Сеульского 
национального университета, 
фондом Международного ме-
дицинского кластера и груп-
пой компаний «Ташир». Все 
стороны примут участие в ра-
ботах по возведению «Умного 
госпиталя будущего». 
— Мы подписали соглашение. 
Я считаю это очень важным со-
бытием для Москвы, — сказал 
Марат Хуснуллин. 

Обмен опытом
По словам Хуснуллина, колле-
ги из Южной Кореи являются 
мировыми лидерами в обла-
сти здравоохранения. 
— Надеемся, что этот проект 
будет успешным, и хотели бы 
выразить благодарность на-
шим корейским коллегам, — 
сказал заммэра. — Мне кажет-
ся, они приняли очень смелое 
и правильное решение. Со сто-
роны правительства Москвы 
мы приложим все силы, чтобы 
проект был успешным. Завтра 
мы готовы приступить к под-
готовительным работам. Уве-
рены, что госпиталь будет со-
ответствовать высоким миро-
вым стандартам. 
Министр здравоохранения 
Южной Кореи Пак Нын Ху от-
метил готовность оказать не-
обходимую помощь в работе 
над возведением «умного го-
спиталя». 
— Самое большое желание — 
эффективно лечить те болез-
ни, которые встречаются 
у россиян, — сказал Пак Нын 
Ху. — Это онкология, сердеч-
ные болезни и заболевания 

мозга. Министерство здраво-
охранения Республики Корея 
окажет полную поддержку 
в развитии этого проекта. 
Он также отметил, что клини-
ка «Бундан» известна во всем 
мире благодаря умному обору-
дованию и самым современ-
ным технологиям лечения 
сложных заболеваний. 
— Наше сотрудничество с Юж-
ной Кореей развивается стре-
мительно, — сказал министр 
столичного правительства, ру-
ководитель Департамента 
здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун. 
Это в первую очередь обмен 
опытом между российскими 
и корейскими специалистами. 
Кроме того, ряд столичных ме-
дучреждений, по словам Хри-
пуна, сотрудничает с госпита-
лем «Бундан». К примеру, Мо-
сковский научно-клиниче-
ский центр имени Логинова, 
Боткинская больница.
— Сотрудничество активно 
развивается на уровне наших 
главных специалистов: мы ча-
сто бываем в Сеуле, а также 
принимаем наших коллег из 
госпиталя «Бундан» у себя 
в Москве, — пояснил Алексей 
Хрипун. — Госпиталь, кото-
рый мы собираемся постро-
ить, будет катализатором, 
драйвером для нашего даль-
нейшего сотрудничества. Мы 
с надеждой смотрим в будущее 
и говорим вам, дорогие колле-
ги: «Добро пожаловать в мо-
сковское здравоохранение».
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Солнцевская линия 
дружбы народов
СТР. 1 ➔
В недавнем интервью вы ска-
зали, что Московский метропо-
литен вырастет вдвое. Это 
огромная  работа. 
Но делать ее надо. Строитель-
ство метро — ключевая исто-
рия для Москвы.
Казалось бы, за 70 лет построи-
ли целых 300 километров ме-
тро. Но когда в 2011 году мы 
начали считать, сколько ли-
ний метро не хватает, то поня-
ли, что нужно еще 300 киломе-
тров. За год столько не постро-
ишь, но и растягивать это удо-
вольствие на следующие 
70 лет не хотелось. Решили, 
что сможем построить при-
мерно за 25 лет. 
Пока идем в графике. За 8 лет 
построили 135 километров, 
71 станцию. Рядом 
с новыми станция-
ми живут, учатся, 
работают больше 
трех миллионов 
москвичей. Для 
них город реально 
стал ближе. 
Тем не менее 
как вам удалось 
найти ресурсы 
для такого мас-
штабного строительства? 
Любая стройка — это деньги, 
технологии и люди. Средства 
мы нашли в городском бюдже-
те. Экономика Москвы разви-
вается, налоговые поступле-
ния в бюджет растут, хотя и не 
так быстро, как хотелось бы. 
Для сокращения затрат везде, 
где можно, отказались от стро-
ительства метро глубокого за-
легания. Строим на минималь-
ной глубине, это гораздо де-
шевле и проще. Та же «Расска-
зовка» находится на глубине 
всего 12 метров. На ней даже 
эскалаторы не потребовались. 
Но самым сложным оказалось 
найти людей. В Москве просто 
не было столько специали-
стов. Трудовые коллективы мы 
собирали по всей России 
и даже дальше. Кроме москви-
чей, Солнцевскую ветку про-
кладывали метростроители из 
Татарстана, Белоруссии 
и Азербайджана. Такая полу-
чилась линия дружбы народов. 
Еще одна новость прошедшей 
недели. К сентябрю в автобусах 
и троллейбусах уберут турни-
кеты. Наверное, этому событию 
радуются не только порядоч-
ные пассажиры, но и «зайцы». 
Сколько можно лазить под тур-
никетами? Гораздо удобнее ти-
хонько зайти через заднюю 
дверь. 
Абсолютное большинство пас-
сажиров добросовестно опла-

чивает проезд. Как говорится, 
совесть — лучший контролер. 
Практика показывает, что по-
сле отмены турникетов коли-
чество «зайцев» растет, но не-
критично — примерно до 
13 процентов всех пассажи-
ров. А затем снижается до 
пяти процентов.
На месте «зайцев» я бы не спе-
шил радоваться отмене тур-
никетов. 
Во-первых, служба контроля 
не зря ест свой хлеб. Ежеднев-
но в автобусах, троллейбусах 
и трамваях билеты проверяют 
250 контролеров. К осени до-
бавим еще 100–150 человек. 
И во-вторых, в салоне автобу-
са стоят камеры видеонаблю-
дения. Водитель прекрасно 
видит, кто из пассажиров 

«забыл» оплатить 
проезд, и может 
напомнить, не до-
жидаясь прихода 
контролеров.  
Правительство Мо-
сквы вместе с под-
московными вла-
стями берет на осо-
бый контроль от-
дых в детских оз-
доровительных ла-

герях.  Что имеется в виду?
Мы и раньше занимались обе-
спечением безопасности дет-
ского отдыха, но каждый сам 
по себе. Сейчас договорились 
с губернатором Подмосковья 
Андреем Воробьевым объеди-
нить усилия. 
Во-первых, нужно координи-
ровать перевозки детей, что-
бы безопасности детских ав-
тобусных колонн ничто не 
угрожало. 
Во-вторых, будем контроли-
ровать, чтобы ребята отды-
хали только в лагерях, кото-
рые имеют все необходи-
мые разрешительные доку-
менты. И главное — не на бу-
маге, а на деле обеспечивают 
качественный и безопасный 
отдых. 
Подготовила ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

Создан штаб 
наблюдателей

Горожан 
научили беречь 
здоровье
Вчера в столице завершился 
фестиваль здоровья и безо-
пасности «Рискам.NET».

Для гостей провели мастер-
классы, лекции, семинары по 
охране здоровья на работе. 
Также горожане посмотрели 
на тестирование каскадера-
ми средств индивидуальной 
защиты под воздействием ре-
альных опасностей и вред-
ных производственных фак-
торов.
— Безопасность труда — это 
конституционное право чело-
века, и мы обязаны его защи-
щать. Уверен, что продемон-
стрированные передовые тех-
нологии помогут всем нам 
обогатить знания и приме-
нить их на практике, — отме-
тил министр правительства 
столицы, руководитель Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Мо-
сквы Владимир Петросян.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ 

Фестиваль прошел на шести 
городских площадках, участ-
никами стали несколько де-
сятков тысяч москвичей. Ох-
рана труда перестала быть де-
кларацией и стала реально-
стью. Это напрямую связано 
с продолжительностью жиз-
ни, с долголетием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Госпиталь «Бундан» Се-
ульского национального 
университета открылся 
в 2003 году и является од-
ним из крупнейших мед-
центров Южной Кореи. 
Госпиталь рассчитан 
на более чем 1,3 тысячи 
койко-мест, в нем работа-
ют 2,8 тысячи специали-
стов, 800 из которых — 
врачи. На его базе прохо-
дят практику студенты.

справка

выборы

Председатель комиссии Мос-
гордумы по экологической 
политике Зоя Зотова вместе 
с активистами провела рейд 
по точкам реализации клуб-
ники — ярмаркам выходного 
дня, киоскам Совхоза имени 
Ленина и стационарным 
рынкам.
— В сезон свежей клубники 
мы по просьбам москвичей 
проводим рейд, чтобы выяс-
нить, насколько хорошую яго-
ду нам продают, — пояснила 
Зотова. 
По результатам проверок вы-
яснилось, что ягоды соответ-
ствуют нормам по пределам 
допустимой концентрации ни-
тратов. 
На ярмарке выходного дня 
в Южнопортовом районе, где 
продают липецкую продук-
цию, клубника не содержала 
нитратов. Норма при этом со-
ставляет 100 миллиграммов 
на килограмм продукта. 
В торговой точке, расположен-
ной на Волгоградском про-
спекте, где продают совхозную 
клубнику, содержание вред-
ных веществ не превышало 59 
миллиграммов на кило.
На Даниловском рынке ягода 
из Краснодарского края со-

держала всего 29 единиц. Од-
нако здесь продавцы не смог-
ли предоставить декларацию 
соответствия ГОСТу и фитоса-
нитарный сертификат. 
— Проверку качества они 
прошли, но мы сделали заме-
чание по поводу документов, 
которое, уверена, они уч-
тут, — сказала Зоя Зотова. — 
Результаты рейда позитив-
ные, москвичи могут безбояз-
ненно покупать клубнику. Все 
места, в которых мы побыва-
ли, показывают, что ягоды хо-
рошие. 

Ягоды соответствуют нормам

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. В пятницу депутат Мосгор-
думы Зоя Зотова проверила точки продажи клубники на соответствие требованиям.

Мосгордума

тысяч пациентов 
в год сможет при-
нимать москов-
ский филиал ко-
рейского государ-
ственного госпи-
таля «Бундан».

цифра

2622 июня 2018 года 16:15 У продавца Николая Алесина 
нитратов в клубнике нет, убедилась депутат Зоя Зотова

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Маргарита Русецкая 
с апреля 2016 года — за-
меститель председателя 
Общественной палаты 
Москвы второго созыва. 
Занимает должность рек-
тора Государственного 
института русского языка 
имени Александра Серге-
евича Пушкина. Является 
доктором педагогических 
наук.

справка

Накануне мэр 
Москвы Сергей 
Собянин встре-
тился с главами 
ветеранских ор-
ганизаций, под-
писал Меморан-
дум с южноко-
рейской клини-
кой и поздравил 
одиннадцати-
классников. 

день мэра

неделя 
мэра

После запуска Солнцев-
ской линии улучшится 
транспортное обслужива-
ние районов Раменки, 
Очаково-Матвеевское, 
Тропарево-Никулино, 
Солнцево, Ново-Пере-
делкино, а также поселе-
ний Московский и Вну-
ковское.

справка

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ



3 Городские событияВечерняя Москва 25 июня 2018 года № 110 (27967) vm.ru

Капризный июнь: 
то душно, то холодно

Вчера климатическая норма 
температуры была превыше-
на на шесть градусов. Прав-
да, стойким москвичам тем-
пературные рекорды не по-
меха. Мероприятия не отме-
нялись, в парках и на улицах 
центра продолжались гуля-
нья. Только грозы немного 
подпортили праздничное на-
строение.

Град и молнии
В субботу, 23 июня, на Мо-
скву выпала месячная норма 
осадков. Эпицентром грозы 
в этот раз стал север столицы. 
Порывы ветра повалили бо-
лее десятка деревьев. По-
вреждены три автомобиля, 
припаркованные аккурат под 
ветвями. Пострадавших сре-
ди москвичей нет. Зато соци-
альные сети горожан полны 
фотографиями дождевых по-
токов на дорогах и... града. 
Небольшого, однако же — эк-
зотика: в плюс 30 увидеть лед 
на улицах родного города.

Привыкаем к плюс 30
Настоящее лето всегда жар-
кое. И это лето не исключе-
ние. Синоптики уверяют: не-
большая передышка с пого-
дой ждет москвичей только 
в понедельник, а затем все по 
новой.
— В понедельник днем нас 
ожидает переменная облач-
ность, без осадков, — сооб-
щил «ВМ» ведущий специа-
лист центра погоды «ФОБОС» 
Евгений Тишковец. — В Мо-
скве посвежеет до более-ме-
нее комфортных +21...
+26 градусов. Дальше в буд-
ни над Москвой будет царить 
антициклон, а значит — 
солнце, и никаких осадков. 
По словам синоптика, уже со 
вторника температура вновь 
начнет повышаться. Ночами 
в среднем +10...+15 граду-
сов, к концу недели до 
+13...+18 градусов. Ветер 
утихнет до двух-семи метров 
в секунду.
— Что касается температуры 
днем, во вторник мы старту-
ем с позиции +23...+28 гра-
дусов, — добавил Тишко-
вец. — В среду и четверг — 
уверенные +25...+30 по 
Цельсию, а к пятнице — до 
+28...+32 градусов. 

На выходных, по предвари-
тельным прогнозам, в столи-
це возможна грозовая актив-
ность. Но, несмотря на ожи-
даемые ливни, жара никуда 
не исчезнет. 
— Такая погода нетипична для 
данного периода года, — ут-
верждает эксперт. — Текущие 
показатели на семь-восемь 
градусов превышают клима-
тическую норму. 

Советы врача
В такую погоду, по рекомен-
дациям врачей, следует избе-
гать долгого пребывания на 
открытом солнце, носить 
одежду из натуральных тка-
ней и потреблять достаточ-
ное количество жидкости. 
— Причем лучше пить не про-
сто обычную воду, а нату-

ральные соки или морсы, — 
говорит участковый врач-
терапевт, член профсоюза 
врачей города Москвы Аль-
бина Стрельченко. — На 
солнце мы теряем не только 
влагу, но и необходимые ор-
ганизму элементы: натрий, 
хлор, калий. И восполнить де-
фицит этих электролитов 
только водой не получится. 
А вот газировками пытаться 
спастись от жажды не стоит. 
Там слишком много сахара 
и красителей. Не следует 
в жару употреблять алкоголь.

Полив каждые два часа
Плюс 30 для коммунальщи-
ков — сигнал к переходу на 
усиленный режим работы.
В первую очередь это касает-
ся поливомоечных машин. 
Как заверили в Комплексе 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства, 
улицы проливают водой пять 
тысяч машин. 
— По нормативам, автомоби-
ли выходят на пролив улиц 
каждые два часа, — добавили 
в Комплексе ЖКХ. — Это не-
обходимо и чтобы не проис-
ходила деформация асфальта 
от высоких температур. 
Техника охлаждает не только 
асфальт, но и воздух: когда 
температура превышает 
25 градусов, в соответствии 
с нормативами работы, струи  
воды из поливочных машин 
направляются вверх.
— Помывку дорог проводим 
ночью и ранним утром, это 
связано, кроме прочего, 
и с тем, что улицы и магистра-
ли свободны от машин, — рас-
сказали в Комплексе ЖКХ. 
По графику поливомоечные 
машины работают с 23.00 до 

7.00. А днем, если нет грозы, 
проводится еще одна мойка.

Комнаты прохлады
Спастись от жары москви-
чи могут и в специальных 
комнатах прохлады, кото-
рые открыты в большинстве 
центров соцобслуживания. 
75-летняя москвичка Лю-
бовь Кузнецова живет одна. 
Дома у нее нет кондиционе-
ра, поэтому в жару она при-
ходит в Центр соцобслужива-
ния «Таганский», филиал За-
москворечье. В специальном 
помещении там установлен 
кондиционер. 
— Мы поддерживаем здесь 
температуру от 18 до 22 гра-
дусов, — рассказывает заме-
ститель заведующего филиа-
лом Оксана Миронова.
По ее словам, комната про-
хлады пользуется спросом 
среди жителей этого района. 
— Многие пожилые люди 
приходят к нам именно ради 
нее, — говорит она. 
В помещении с кондиционе-
ром есть библиотека, боль-
шой телевизор, рояль и гита-
ра. А также кулер с водой 
и стаканчики.
— Мы тут и в шахматы любим 
поиграть, — говорит Кузне-
цова, делая ход конем. — По-
сидишь немного и пойдешь 
потом еще в кружках зани-
маться. Удобно.
— А помните 2010 год, когда 
была аномальная жара? — 
вступает в беседу еще одна 
посетительница комнаты 
прохлады, 68-летняя Людми-
ла Павловна Бузина. — Вот 
тут мы только и спасались. 
АННА МОСКОВКИНА, ЕВГЕНИЯ 
СТОГОВА,  МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Спасатели и водолазы 
трудятся без отпусков
Прошедшие выходные 
в столице были жаркими — 
до 32 градусов тепла. Нака-
нуне корреспондент «ВМ» 
вместе со спасателями Мо-
сковской городской поиско-
во-спасательной службы 
(МГПСС) проверял пляжи 
Серебряного Бора, где лю-
бят отдыхать москвичи.

Поисково-спасательная стан-
ция «Татарово» МГПСС на во-
дных объектах (структура на-
ходится в ведении столично-
го Департамента по делам 
гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и по-
жарной безопасности) бази-
руется на берегу Москвы-ре-
ки. Летом у спасателей и во-
долазов нет отпусков. В рас-
поряжении водных спасате-
лей два моторных катера, две 
гребные лодки, резиновая 
и гидроцикл. А также все, что 
положено по штату — от под-
вижного спасательного поста 
на «КаМАЗе» до водолазного 
снаряжения. 
— Мы инспектируем аквато-
рию Москвы-реки от пляжа 
номер один и до популярных 
пляжа номер три и других, — 

рассказывает стоящий за 
штурвалом «Вельбота-69» су-
доводитель-спасатель Сергей 
Картавый. — Опасение всег-
да вызывают дети без взрос-
лых у воды или в воде, пья-
ные, которые лезут в реку 
«остыть». Но основа нашей 
работы — профилактика. 
Судоводитель замечает в воде 
две бейсболки напротив так 
называемого «парка ветера-
нов». Купаться здесь запреще-
но. Но пенсионерки объясни-
ли, что плывут от третьего 
пляжа и являются участница-
ми городской программы 
«Активное долголетие». 
— У нас — заплыв на кило-
метр, — весело говорит Анна 
Васильевна. — Мы не можем 
прожить без воды, это бес-
платное лекарство! 
Как поясняет Сергей Карта-
вый, такие случаи нередки. 
Пенсионеры соглашаются со 
всеми внушениями ПСС, но 
не спешат их исполнять. Плы-
вут дальше, держась невдале-
ке от берега. Это самый безо-
пасный способ. 
— Когда-то нарушителей 
было гораздо больше, — от-
мечает Сергей Картавый. — 

Но сейчас люди начали боль-
ше думать о своей безопасно-
сти. Значит, наша профилак-
тика приносит пользу. 
В ходе инспекции третьего 
пляжа Серебряного Бора, 
спасатели читают отдыха-
ющим короткую лекцию по 
безопасности, раздают па-
мятки. Можно двигаться 
дальше. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ 
edit@vm.ru

ДМИТРИЙ БГАТОВ
НАЧАЛЬНИК СТАНЦИИ ТАТАРОВО

За прошлый год спасатели 
станции «Татарово» спасли 
четырех человек, в этом (с на-
чала сезона) — уже двоих. 
Не так давно, 16 июня, ребята 
вытащили молодого парня, 
который на спор поплыл. 
Он свою жизнь в три тысячи 
оценил! Второй случай — 
волна перевернула лодку, 
гребец тут же выплыл, а пас-
сажир был пьян и стал тонуть. 
Мы спасли и откачали, но его 
увезли в больницу: остатки 
воды в легких.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Певица страдала из-за пробок 
на площади Тверская Застава

Вчера певица и актриса Кри-
стина Орбакайте (на фото) 
прогулялась с корреспон-
дентом «ВМ» и рассказала, 
какие перемены в родном 
городе сразу бросаются 
в глаза после возвращения 
с гастролей. 

Кристина, вы — коренная мо-
сквичка, много раз в интервью 
говорили о любви к родному 
городу. А есть ли районы, кото-
рые вы можете назвать самы-
ми родными? 
В российском шоу-бизнесе не-
много москвичей, поэтому 
я горжусь, что Москва не толь-
ко мой любимый, но и родной 
город. Я, как и моя мама, роди-
лась на Крестьянской Заставе. 
Недалеко от нашего дома 
было казино «Кристалл», и мы 
с мамой шутили, что это наше 
место, потому что названо 
в нашу честь! То есть 
«Крист» — производное от 
имени «Кристина», а «Алл» — 
от имени «Алла». Сейчас на 
том месте, в районе между 
Пролетаркой и Таганкой, на-
ходится торговый центр. 
С Крестьянской Заставы мы 
переехали в Кузьминки, там 
я училась в школе, до десятого 
класса. И, конечно, этот район 
для меня тоже значим. После 

окончания школы моей род-
ной улицей стала Тверская. 
В районе между станциями 
метро «Маяковская» и «Бело-
русская» я живу до сих пор. 
В Москве проводится програм-
ма по благоустройству... 
Я так рада, что город преобра-
жается. Недавно выставляла 
в соцсетях видео с площади 
Маяковского, чтобы все смог-
ли увидеть, как меняется рос-
сийская столица. Площадь 
стала удобна для прогулок 
и отдыха, установили качели, 
убрали хаотичную парковку. 
Теперь, к радости всех жите-
лей нашего района, благо-
устроена и территория около 
станции метро «Белорусская». 
Раньше это была наша боль, 

наши страдания. Ведь на пло-
щади Тверская Застава был 
какой-то постоянный коллапс 
с вечными пробками. И сей-
час я вижу изменения всюду, 
и это счастье! Сейчас лето, чу-
десная погода, я гуляю по Мо-
скве, вижу, как рады люди. 
Многие выходят на прогулку 
всей семьей, с колясками, на 
велосипедах, самокатах. 
А в какое время года Москва 
вам кажется особенно притяга-
тельной?
Я люблю Москву в любое вре-
мя года, но больше всего ей 
к лицу лето. Знаю, что немало 
москвичей спешат в свои вы-
ходные поехать за город, отдо-
хнуть на природе. Я же не спе-
шу покидать Москву, мне хо-
чется насладиться ее видом, 
настроением, атмосферой. 
Потому что в Москве для каж-
дого состояния души ты мо-
жешь найти созвучное время-
препровождение. В одном на-
строении ты хочешь в одино-
честве пройтись по старой 
Москве, в другом — посетить 
музей, в третьем — отдохнуть 
с друзьями в парке. 
На вашей родной Тверской 
улице сейчас открыты десятки 
кафе, гуляют тысячи человек. 
Не устаете от этого? 
Нет. Мне радостно. Мне нра-
вится, что традиция прово-
дить выходные, гуляя по ухо-
женным улицам Москвы, от-
дыхая в уютных кафе, набира-
ет обороты. Сейчас, во время 
чемпионата мира по футболу, 
это особенно заметно. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

любимый 
город

Видели ночь, 
гуляли всю ночь до утра 
23 июня ученики столичных 
школ отметили выпускной. 
Главной площадкой празд-
ника стал Парк Горького, ко-
торый принял тысячи вче-
рашних одиннадцатикласс-
ников. 

Территория парка полностью 
перекрыта, поэтому попасть 
сюда могут только выпускни-
ки, их родители и учителя. Уже 
в 20:00 по длинной красной 
дорожке через входную арку 
устремляются выпускники 
312 московских школ (всего 
в общей сложности — более 
23 тысяч человек). 
— Естественно, мне немного 
грустно. Школа принесла мне 
много хорошего, были победы 
и поражения... Но в целом 
я очень рад, что нахожусь се-
годня со всеми ребятами 
здесь. Было логично завер-
шить 11 лет обучения таким 
праздником, — говорит Миха-
ил Цейко, окончивший школу 
№ 1191.
Любимым предметом Михаи-
ла была и остается математи-
ка, а поступать он планирует 
в МИФИ или МГТУ имени Бау-
мана — как повезет. Говорит, 
ему этот год запомнится не 
только своеобразным прыж-
ком в новую жизнь, но и тем, 
что сборная России на чемпи-
онате мира по футболу вышла 
из группового этапа. 
К слову, выпускной в Парке 
Горького — самое безопасное 
мероприятие в городе. За по-
рядком следят свыше 800 со-
трудников Нацгвардии и по-
лиции, а также собственная 
охрана ЦПКиО. Тема вече-
ра — «Новый уровень». 
— Ощущение, как будто вы-
бросили во взрослую жизнь, — 
смеется Анастасия Тофан из 
школы № 1569 «Созвездие». 
Настя основной упор во время 
учебы в школе делала на ан-
глийский: преподаватель язы-
ка смогла увлечь предметом. 

Скучать бывшим одиннадца-
тиклассникам не пришлось. На 
главной сцене выступали попу-
лярные у молодежи исполните-
ли Feduk и Мот (их выпускники 
выбрали сами, проголосовав 
на портале «Активный гражда-
нин»), T-killah, Юлия Паршута, 
Дмитрий Маликов, Жак Энто-
ни, Ханна и многие другие. 
У сцены — сотни танцующих 
выпускников. Здесь же ученик 
школы № 77 Алексей Хилаев 
вместе со своими однокласс-
никами.
— Просто не представляете, 
какое облегчение — окончить 
школу! — пытается перекри-
чать музыку Алексей. — Но 
это, правда, временно. Те-
перь — поступление в Росгвар-
дию. А вообще я хотел посту-
пать в летное училище, но зре-
ние подвело. 
Кроме концертной програм-
мы, ребят этой ночью ждали 
различные развлечения. Так, 
территорию Парка Горького 

поделили на семь интерактив-
ных зон. Например, научить-
ся ораторскому мастерству, 
посмотреть на выступления 
уличных театров и спеть с лю-
бимым музыкальным арти-
стом можно было в зоне «Ха-
ризма». Рядом другая площад-
ка — «Восприятие». Здесь то 
и дело слышится барабанная 
дробь — ребят учат играть на 
ударных. 
А вот ученикам из школы 
№ 1231 полностью рассла-
биться не удалось. Все дело 
в экзамене по физике, по ко-
торому еще не пришли резуль-
таты. 
— Волнительно, конечно, — 
говорит Даниил Шамо. — 
Я уверен в своих силах. Но 
было достаточно сложно сда-
вать ЕГЭ. Поэтому немного 
нервничаю. Но сегодня же 
нужно отдыхать и ни о чем не 
думать.
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ 

Праздник не только для вы-
пускников, но и для их роди-
телей и учителей. Само собой 
разумеется, когда мы готови-
ли программу, рассчитанную 
до шести утра, то старались 
сделать ее интересной для са-
мих ребят. Они и сами уча-
ствовали в организации, го-
лосуя на портале «Активный 
гражданин». Ученики и их ро-
дители выбирали артистов, 
которые будут выступать. 
Надеюсь, все то, что приго-
товлено для выпускников, за-
рядит их отличным настрое-
нием надолго. А сам праздник 
под девизом «Новый уро-
вень» позволит запомнить 
им этот переход на новый уро-
вень своей жизни в самом ра-
достном свете.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

красная жара

Усиленно поливают дороги, 
дворы и газоны
По всей Москве городские 
службы стараются облег-
чить жизнь горожанам в жа-
ру. В управах «ВМ» расска-
зали о мерах, принимаемых 
на местах. 

ВЛАДИМИР МИХЕЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ

Объекты дорожного хозяй-
ства в районе Чертаново Цен-
тральное поливают усилен-
но, так же как и по всей Мо-
скве. Кроме того, в светлое 
время суток у нас организова-
но дежурство дружин в зонах 
отдыха у воды. 

САЛМАН ДАДАЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
БАСМАННОГО РАЙОНА

В жаркую погоду управа рай-
она принимает все меры со-
гласно указаниям созданного 
правительством Москвы го-
родского штаба. 

РОМАН КУЛИЕВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ 
ПРЕСНЕНСКОГО РАЙОНА ПО ВОПРОСАМ 
ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В районе производится так 
называемая аэрация — ув-
лажнение воздуха. Она про-
водится при помощи тех же 

самых поливомоечных ма-
шин. Естественно, согласно 
факсограммам, в такую жар-
кую погоду ведется усилен-
ный полив асфальта. 
Кроме того, в Пресненском 
районе ведется поливка га-
зонов. Это основные меры. 
На данный момент жалоб 
и обращений от жителей 
района по поводу жары не 
поступало. 

СЕРГЕЙ АГАНЕЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
БАБУШКИНСКОГО РАЙОНА

Работа ведется по несколь-
ким основным направлени-
ям. Поливаются газоны 
и цветники, объекты дорож-
ного хозяйства: проезжие ча-
сти улиц, внутридворовые 
проезды и дворы. 
В особо жаркое время по рас-
поряжению штаба Комплекса 
городского хозяйства произ-
водится орошение воздуха — 
когда струя поливомоечной 
машины направлена не вниз, 
на землю, а вверх. Отмечу, 
что жалоб на самочувствие от 
жителей Бабушкинского рай-
она в управу на данный мо-
мент не поступало. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Жара чуть от-
ступит и вернет-
ся: по прогно-
зам синоптиков, 
сегодняшнее 
снижение тем-
пературы будет 
недолгим. 
Уже в среду стол-
бик термометра 
пойдет вверх.

погода

тысячи юношей 
и девушек окончи-
ли в этом году мо-
сковские школы. 
6 тысяч лучших 
выпускников 
со всей России 
награждали 
в Кремле.

цифра
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Вчера Центр организа-
ции дорожного движе-
ния (ЦОДД) Департамен-
та транспорта и развития 
дорожной инфраструкту-
ры призвал водителей 
не парковаться под дере-
вьями и шаткими кон-
струкциями. О поломках 
светофоров и дорожных 
знаков можно сообщить 
на короткий номер 3210.

кстати

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Пять тысяч единиц поливо-
моечной техники обеспечат 
промывку московских дорог 
в жаркую погоду. Под дли-
тельным воздействием пря-
мых солнечных лучей 
и при большой транспортной 
нагрузке асфальт подвержен 
пластической деформации. 
Благодаря регулярному по-
ливу уровень деформации 
удается существенно снизить.  
Основную мойку дорожного 
покрытия Государственное 
бюджетное учреждение «Ав-
томобильные дороги» прово-
дит в ночное время, с 23:00 
до 07:00. Для устранения за-
грязнений проезжей части 
дополнительно проводится 
патрульная дневная мойка. 
При этом на один квадратный 
метр площади дороги расхо-
дуется 0,4–0,8 литра техниче-
ской воды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 июня 15:43 Юная москвичка Мария Ковалева спасается от жары в парке «Музеон», наслаждаясь любимым лакомством детей 
и взрослых — клубничным мороженым 

23 июня 2018 года 20:15 Выпускница столичной гимназии «Эллада» Наталья Коровкина вместе 
с одноклассниками на красной дорожке в Парке Горького

цифра

тысяч поливомо-
ечных автомоби-
лей вышли 
на улицы города 
в связи с жарой. 
Каждые два часа 
они орошают ма-
гистрали водой.
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К дачному участку — 
по новенькому асфальту

Об этом в пятницу сообщил 
глава Департамента развития 
новых территорий столицы 
Владимир Жидкин.
Новые дороги в ближайшие 
годы появятся не только в го-
роде — власти займутся и раз-
витием транспортной инфра-
структуры поселков, куда мо-
сквичи уезжают отдыхать на 
выходные или даже на все 
лето.
В феврале этого года мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и губер-
натор Московской области 
Андрей Воробьев подписали 
соглашение о развитии сто-
личного региона, и одним из 
ключевых направлений стал 
транспорт. Развивать транс-
портную инфраструктуру, ко-
торая поможет москвичам до-
бираться до дачных поселков 
и садовых товариществ, пла-
нируется за счет городского 
бюджета. Такое решение при-
няли власти столицы.
— Мы договорились подпи-
сать соглашение по развитию 
инфраструктуры садовых не-
коммерческих товариществ 
(СНТ), оказанию содействия 
в других смежных направле-
ниях, — сказал мэр во время 
посещения подмосковного 
СНТ «Северянин». — Напри-
мер, мы сейчас добирались по 
дороге, по которой невозмож-
но проехать. Нужно отремон-
тировать ее, организовать 
между железнодорожной 
станцией и СНТ автобусное 
сообщение, чтобы не идти 
пешком два километра.
Мэра в таких начинаниях под-
держивают и владельцы 
участков в СНТ «Рыжиково» 
Серпуховского района Мо-
сковской области. Ирина Ни-
колаевна Берестова рассказы-
вает, что многие дачники до-
бираются на личном транс-
порте по Старому Симферо-
польскому шоссе. Но вот до 
самой деревни дороги нет, 
и три километра москвичи 
проезжают по протоптанным 
дорожкам.
— И до ближайшей автобус-
ной остановки мы ходим по 
три километра, — рассказы-
вает женщина. — Мы хотели 
бы, чтобы появилась хорошая 
дорога до нашего СНТ и по 
ней могли ходить автобусы. 
Потому что не каждому пен-
сионеру по силам такой путь.
Всего же в Московской обла-
сти находится больше 11 ты-
сяч дачных и садоводческих 
товариществ, где хозяевами 
большинства домов являют-
ся москвичи — в общей слож-
ности около четырех миллио-

нов человек. В первую оче-
редь строить и ремонтиро-
вать будут те дороги, которые 
примыкают к крупным по-
селкам, а также те, что нахо-
дятся в плохом техническом 
состоянии.
— Мы договорились после 
подписания соглашения по 
каждому крупному СНТ про-
вести обследование вместе 
с жителями, определить план 

работ, что нужно конкретно 
сделать. Конечно, разом все 
это сделать невозможно, но 
в течение нескольких лет, 
с каждым годом наращивая 
эту программу, основные про-
блемы надеемся решить, — 
добавил Сергей Собянин.
Мэр подчеркнул — немало мо-
сквичей, особенно в  летний 
период, много времени прово-
дят на дачах. А потому  разви-
тие транспортной инфра-
структуры столицы не должно 
заканчиваться на ремонте 
и реконструкции дорог в цен-
тре города. Так, уже в конце те-
кущего года построят подъезд-
ную автодорогу к деревне Дуд-
кино и прилегающим СНТ (по-
селение Мосрентген, ТиНАО). 
Общая длина проезжей части 

составит более 1,4 километра. 
Также в Новой Москве строят 
газораспределительную сеть 
для деревни Марушкино, кото-
рая обеспечит природным га-
зом 296 участков.
— Перечень строительных ра-
бот сформирован на 3,3 мил-
лиарда рублей — около 
200 километров дорог, — со-
общили в столичном  Депар-
таменте развития новых тер-

риторий. — Строи-
тельство на эти 
деньги будет за-
вершено к 2020 
году. В департа-
менте предполага-
ют, что на этом ин-
вестиции в транс-
портную инфра-
структуру не за-
кончатся, так как 
к тому времени по-
явится дополни-
тельная потреб-
ность по строи-

тельству дорожного полотна.
— В последнее время доби-
раться до дачи стало проще: 
можно доехать на электричке, 
автобусе, а в Москве до вокза-
ла — по Московскому цен-
тральному кольцу, — говорит 
Игорь Круглов, у которого 
дача в СНТ «Стрела» Орехово-
Зуевского района. — Но хоро-
шей дороги до участков нет. 
Надеюсь, что-то изменится.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что ответственность Москвы 
распространяется на весь сто-
личный регион. А потому курс 
взят на то, чтобы комфорт 
и высокий уровень качества 
жизни москвичи чувствовали 
и за пределами города.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

19 июня 2018 года. 14:27 Житель села Кленово Троицкого административного округа Игорь вместе со своими питомицами — 
козами Зойкой и Полькой — оценивает новое дорожное покрытие

Представленная Минобороны шифровка Директивы номер один: «Привести войска в боевую 
готовность», но «на провокации не поддаваться!»

В ближайшее 
время первый 
миллиард руб-
лей, выделен-
ный столичны-
ми властями 
на строитель-
ство дорог к под-
московным дач-
ным поселкам, 
уйдет в Москов-
скую область.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
ГЛАВА  ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ ГОРОДА МОСКВЫ

Работа по строительству до-
рог к дачным поселкам ве-
дется активно. Также мы ра-
зослали совместно с Союзом 
садоводов Московской обла-
сти письма о проекте во все 
СНТ и теперь получаем обра-
щения с просьбой включить 
в программу объекты инже-
нерного назначения. У кого 
электричество, у кого водо-
заборный узел. До конца го-
да мы планируем обработать 
обращения и сформировать 
программу по улучшению ин-
женерной инфраструктуры 
в крупных СНТ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Финансируют 
строительство 
дорог 
и инженерной 
инфраструктуры

развитие

Развитие 
промышленного 
потенциала
Планируются создание 
новых и модернизация 
действующих производ-
ственных мощностей, 
а также расширение 
экспорта.
■
Проект «Чистая вода»
Проект включает прове-
дение совместных меро-
приятий по улучшению ка-
чества питьевой воды 
на территории Московско-
го региона.
■
Охрана природных 
ресурсов
Также немаловажным па-
раметром является эколо-
гическая безопасность 
жителей региона.
■
Развитие 
инфраструктуры 
и строительство дорог 
и обустройство дачных 
поселков
Кроме того, улучшится си-
туация в сфере организа-
ции летнего отдыха детей.
■
Повышение уровня 
безопасности 
дорожного движения
Улучшения распростра-
нятся и на транспортное 
обслуживание населения.

Стратегические 
проекты 
Московского 
региона

день памяти и скорби

Опубликованы документы 
первых часов войны

Горожанам передали награды 
их родственников-героев
В День памяти и скорби 
в столице прошла серия ме-
роприятий, посвященных 
скорбной дате — 77-й го-
довщине начала Великой 
Отечественной войны.

Утром президент страны 
Владимир Путин возложил 
венок к Могиле Неизвестно-
го Солдата в Александров-
ском саду. В церемонии уча-
ствовали также глава прави-
тельства Дмитрий Медведев 
и глава Федерального собра-
ния Валентина Матвиенко.
На Белорусском вокзале, от-
куда в июне 1941 года от-
правлялись первые эшелоны 
с добровольцами на фронт, 
состоялось торжественное 
мероприятие, на которое 
пригласили московских ве-
теранов и кадетов. Государ-
ственный академический 
ансамбль песни и пляски 
имени Александрова испол-
нил песню «Священная вой-
на», которая впервые про-
звучала здесь 26 июня 1941 
года — на четвертый день 
войны.
Военный комиссар Москвы 
Виктор Щепилов пригласил 

на сцену троих родственни-
ков погибших фронтовиков, 
чтобы передать им награды, 
которые так и не успели по-
лучить погибшие бойцы. 
Москвичу Сергею Миронову 
вручили орденскую книжку 
ордена Красной Звезды его 
отца Анатолия Петровича, 
который погиб весной 
1945 года в Германии. В на-
градном листе значится, что 
командир взвода Анатолий 
Миронов поднял в атаку 
бойцов и уничтожил огне-
вую точку фашистов. Сам 
офицер убил в бою пятерых 
немцев.
А вот Иван Трифонов не 
успел получить три ордена 
Красной Звезды. Одного из 
них он был удостоен за то, 
что в бою заменил убитого 
командира взвода, принял 
командование на себя и лич-
но уничтожил шестерых 
противников. 25 апреля 
1945 года он умер от ран 
и был похоронен в Герма-
нии. Награды героя вру чили 
его сестре Нине Опони-
щиной.
— Мы проводим большую 
работу по вручению наград, 

которые не нашли своих ге-
роев во время Великой Оте-
чественной войны, — сооб-
щил военком Виктор Щепи-
лов. — Только за последнее 
время родственникам по-
гибших передано около 
700 наград, принадлежащих 
их дедам.
В Замоскворечье в тот же 
день местные жители возло-
жили венки и цветы к памят-
нику ополченцам.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Повышение уровня профессионализма врачей — точка роста современной медицины
В рамках прошедшего в мае 
Петербургского междуна-
родного экономического фо-
рума — 2018 сеть клиник 
«Медси», входящая в АФК 
«Система», и японская кор-
порация Olympus запустили 
проект по постдипломному 
обучению врачей. Корре-
спондент «ВМ» выяснила, 
какие навыки освоят учащи-
еся и как угнаться за послед-
ним словом техники инду-
стрии здоровья.

Новый высокотехнологичный 
центр для повышения меди-
цинской квалификации от-
крылся на базе клинической 
больницы «Медси» в Боткин-
ском проезде. В рамках проек-
та сформированы совместные 
учебные программы и курсы 
в области хирургии и эндоско-
пии. Особое внимание уделе-
но своевременному диагно-
стированию онкологических 
заболеваний.
— Я рада, что еще больше жиз-
ней будет спасено нашими 
сов местными усилиями, — 

говорит президент медицин-
ской «дочки» АФК «Система» 
Елена Брусилова. — Теперь 
мы сможем ставить еще более 
точные диагнозы на ранних 
стадиях заболеваний, что спа-
сет наших пациентов от тяже-
лых недугов. На базе Меди-
цинской академии «Медси» 
мы будем рассказывать на-
шим врачам о самых послед-
них разработках и обучать их 
использованию новейших 
технологий.
Важным элементом подготов-
ки современных специали-
стов является обмен опытом, 
в том числе и международ-
ным. А потому в планах учеб-
ного центра — зарубежные 
образовательные программы, 
направленные и на средний 
медицинский персонал. При 
этом соблюдено немаловаж-
ное условие: адаптация всех 
методик к российским требо-
ваниям в области образо-
вания.
— Мы уверены в том, что тре-
нинговый центр при «Медси» 
станет очень хорошей пло-

щадкой не только для обуче-
ния российских специали-
стов, но и для обмена опытом 
с иностранными эксперта-

ми, — считает директор де-
партамента «Медицинские 
системы» компании Olympus 
Елена Сябренко. — Надеемся, 

что курсы станут той самой 
платформой, на которой мно-
гие направления получат сво-
бодное и всестороннее разви-

тие. Врачи учатся всю жизнь, 
технологии меняются каж-
дый день. И грамотный под-
ход к повышению квалифика-
ции откроет перед нами но-
вые возможности.
Созданные специально для 
нового тренинг-центра опе-
рационные оснащены самым 
современным оборудовани-
ем, предоставляющим воз-
можность проведения он-
лайн-трансляций сложней-
ших операций. Своеобразный 
практический мастер-класс 
будет сопровождаться ком-
ментариями и пояснениями 
экспертов. Ведь наблюдение 
за технологиями и методика-
ми высококлассных специа-
листов — неотъемлемый 
элемент и собственного про-
фессионального совершен-
ствования врачей.
— Но значение имеет не толь-
ко оборудование, — отмечает 
медицинский директор сети 
клиник «Медси» Павел Бого-
молов. — Фундаментом фан-
тастического результата явля-
ются люди. То, что делают 

наши эксперты, — образец 
для подражания. И все же не-
прерывное медицинское об-
разование — это не только 
обязанность, но и моральный 
долг каждого врача. Если мы 
не учимся, мы перестаем быть 
профессионалами, мы теряем 
способность обеспечивать ка-
чественную медицинскую по-
мощь. А ведь именно ради 
этого мы и работаем. И имен-
но это станет главной целью 
нашего центра.
Напомним, что по действую-
щему российскому законода-
тельству периодическую ак-
кредитацию врачи должны 
проходить каждые пять лет. 
Для допуска к ней специали-
сты накапливают баллы за 
участие в специализирован-
ных конференциях, мастер-
классах и циклах повышения 
квалификации. Минималь-
ный порог — 250 баллов, где 
каждый балл равен одному 
часу дополнительного про-
фессионального образова-
ния. Таким образом, усилен-
ный контроль за уровнем 

подготовки медицинских ра-
ботников максимально га-
рантирует их компетент-
ность даже в узкопрофиль-
ных сферах.
— Любое оборудование, ка-
ким бы современным оно ни 
было, оказывается бесполез-
ным, если специалист не уме-
ет им правильно пользовать-
ся, — подчеркивает доктор 
медицинских наук, заведую-
щий кафедрой онкологии 
Медицинской академии 
«Медси», профессор, заслу-
женный врач России Анато-
лий Махсон. — Еще несколь-
ко лет назад хирурги спори-
ли, нужны ли такие методы, 
как эндоскопия, лапароско-
пия или торакоскопия. Сей-
час вопросов не осталось. Но 
важно понимать, как и в ка-
ких случаях применять но-
вые разработки. И эта воз-
можность качественно и опе-
ративно учить молодых спе-
циалистов — огромный шаг 
вперед.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
relation@vm.ru

П
ЕЛ
АГ
ЕЯ

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

20 июня 2018 года 11:45 Слева направо: Богомолов Павел Олегович, к.м.н., медицинский 
директор сети клиник «Медси», Сябренко Елена Михайловна, директор департамента 
«Медицинские системы» компании Olympus, Махсон Анатолий Нахимович, д.м.н., заслуженный 
врач РФ, директор бизнес-единицы «Боткинская» сети клиник «Медси», Брусилова Елена 
Анатольевна, президент Группы компаний «Медси», с гостями на презентации нового центра 

ВЛАДИМИР ДОЛГИХ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ, 
ДВАЖДЫ ГЕРОЙ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА

Советский народ проявил 
героизм при защите своей 
Родины — Союза Советских 
Социалистических Респуб-
лик. Наша страна понесла 
большие потери. И не зря 
на Белорусском вокзале каж-
дый год собираются люди, 
чтобы почтить память вои-
нов. Это то место, откуда ухо-
дили на фронт эшелоны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Представленная Минобороны шифровка Директивы номер один: «Привести войска в боевую

Ко Дню памяти и скорби Ми-
нистерство обороны России 
опубликовало ряд докумен-
тов первых дней войны. 
Среди рассекреченных ди-
ректив, документов и карт 
есть и знаменитый приказ: 
«Не поддаваться на прово-
кации!»

С уникальными историче-
скими документами, расска-
зывающими о начале Вели-
кой Отечественной войны, 
можно ознакомиться на сай-
те mil.ru. В них отражены 
действия советских руково-
дителей и военачальников 
в страшные своей неожи-
данностью часы после напа-
дения Германии. Среди 
них — первый советский бо-
евой приказ, названный 
«Директива № 1 Народного 
комиссара обороны СССР» 
Семена Тимошенко за под-
писью его самого, генералов 

Георгия Жукова и Ивана 
Павлова. Документ, отправ-
ленный в пятнадцать минут 
второго часа ночи на 
22 июня призывает не под-
даваться на провокации не-
мецких войск, но быть в пол-
ной боевой готовности 
встретить внезапный удар. 
Перечисляются общие 
меры, которые надо пред-
принять, — от «занять огне-
вые точки в укреп районах» 
приграничной полосы до 
«подготовить все мероприя-
тия по затемнению городов» 
и военных объ ектов. 
А вот спустя три часа с нача-
ла войны — Приказ номер 
два: «...обрушиться всеми 
силами на вражеский стан», 
но «наземными силами гра-
ницу не переходить». 
В конце деловая приписка 
«Тов. Ватутину. Румынию 
бомбить» (топливная база 
Германии. — «ВМ»). Подписи 

Тимошенко, Маленкова 
и Жукова. 
На сайте можно ознакомить-
ся с рассекреченными доку-
ментами — приказами и до-
несениями командиров воин-
ских частей и соединений, ко-
торые первыми приняли на 
себя удар немецких войск. 
А также наградными доку-
ментами, свидетельствующи-
ми о подвигах, что совершали 
бойцы ротного и батальонно-
го звена в часы и дни расте-
рянности генералов. 
По мнению историков, эти 
документы  полностью разо-
блачают попытки фальсифи-
кации истории той войны.
Впервые представлена тро-
фейная карта начального 
этапа плана «Барбаросса», 
где подробно указаны пла-
нируемые направления ос-
новных ударов врага.  
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

километров дорог 
к садовым товари-
ществам построят 
в Подмосковье 
за счет бюджета 
столицы 
к 2020 году. 
На это выделено 
3,3 миллиарда 
рублей.
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Болельщикам предложили 
дополнительные фан-зоны

Официальная фан-зона для бо-
лельщиков рядом с главным 
зданием МГУ на Воробьевых 
горах, к сожалению, не способ-
на вместить всех желающих 
посмотреть футбол. 
— Прошу обратить внимание, 
что в настоящее время пло-
щадка фан-зоны на Воробье-
вых горах, которая предпола-
гает комфортное размещение 
25 тысяч участников, испыты-
вает значительную перегруз-
ку, — отметил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента региональ-
ной безопасности и противо-
действия коррупции Влади-
мир Черников.
Он отметил, что в случае пере-
полненности фан-зоны могут 
возникнуть ситуации риска 
для здоровья и окружающих. 
Корреспонденты «ВМ» про-
шлись по местам скопления 
фанатов, чтобы узнать, где 
еще можно приятно провести 
время и увидеть трансляции 
матчей. 

Никольская
Сегодня для многих гостей 
чемпионата помимо офици-
альной фан-зоны огромной 
популярностью пользуется 
неофициальная — Николь-
ская улица рядом с Красной 
площадью. 
Действительно, группы гуляю-
щих по центру города ино-

странцев с флагами самых раз-
ных стран на вопрос о том, ка-
кое у них самое любимое ме-
сто для проведения досуга, от-
вечают примерно одно и то же. 
— Никольская — улица ог-
ней, — радостно кричит Вахид 
Сабери из Ирана. 
Ежедневно здесь собирается 
множество людей: фанаты 
сборных Аргентины, Мексики, 
Португалии и многих других. 
На Никольской можно прият-
но провести время в общении 
с людьми из разных стран, 
а также заглянуть в один из 
многочисленных баров, где ве-
дутся трансляции матчей. 

Красная площадь
Посвященный чемпионату 
мира Парк футбола открылся 
на Красной площади. До конца 
мундиаля здесь будут прохо-

дить мастер-классы, автограф-
сессии звезд футбола, трансля-
ции футбольных матчей и ро-
зыгрыши призов.
— Теперь на Красной площади 
и вокруг нее вечный карнавал 
и праздник. Все обнимаются, 
орут кричалки, гудят, танцуют. 
Веселье здесь не останавлива-
ется, и это классно, — говорит 
москвичка Мария. 

Гостиный Двор
Следующая точка нашего 
маршрута — Гостиный Двор. 
Здесь открылся Националь-
ный дом болельщиков Мекси-
ки. Он будет работать на про-
тяжении всего чемпионата 
мира. Вместимость этой пло-
щадки не такая большая, как 
у фан-зоны на Воробьевых, но 
все же немаленькая — две ты-
сячи человек. 

В воскресенье здесь собралось 
множество людей, чтобы уви-
деть трансляцию матча сбор-
ных Англии и Панамы на 
огромном экране высотой 
с трехэтажный дом. 
— Это место объединяет — 
тут собираются болельщики 
разных сборных, вместе смо-
трят футбол, знакомятся. Здо-
рово, что в Москве есть такие 
места, где можно почувство-
вать себя частью чего-то боль-
шого, — делится радостью Иг-
нат из Владимира.

Музей Москвы
Во дворе музея организовали 
тематическое пространство 
«Город футбола», где можно 
поиграть в любительские тур-
ниры по мини-футболу и по-
смотреть игру любимой сбор-
ной на большом экране. 

Парк Горького
В Парке культуры и отдыха по-
явилась фан-зона Fan Park. 
Расположилась она на Пуш-
кинской набережной. Здесь 
организаторы установили две 
большие трибуны и экран раз-
мером 8 на 10 метров. Одно-
временно здесь могут посмо-
треть матч около 9 тысяч че-
ловек. 

Центральный московский 
ипподром
Здесь сразу до 8 тысяч болель-
щиков смогут насладится 
играми сборных на двух экра-
нах размером 10 на 6 метров.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

Вчера 15:22 Японская туристка Рейчел в форме аргентинской сборной и русском кокошнике в Парке футбола на Красной площади 
в преддверии матча между сборными Англии и Панамы

Сегодня в 17:00 
пройдет матч 
между Россией 
и Уругваем. 
Департамент ре-
гиональной без-
опасности Мо-
сквы призвал 
болельщиков 
не посещать 
фан-зону на Во-
робьевых горах.

Школьники изучали родную страну с помощью 
географического пазла

Вахтанговцы воспели Арбат и отправились 
на летние гастроли

Конкурс пианистов выявит 
молодые таланты

23 июня в Центральном пар-
ке культуры и отдыха «Кузь-
минки» для жителей и го-
стей столицы прошел день 
Русского географического 
общества. На познаватель-
ном празднике побывал кор-
респондент «ВМ».

На научном празднике, орга-
низованном Русским геогра-
фическим обществом, откры-
ли десятки тематических пло-
щадок для развлечений и раз-
вивающих викторин. Гости 
могли сразиться в различных 
настольных играх, например 
«Адмирал: эпоха парусных 
сражений».
Но особой популярностью 
у гостей географического дня, 
как оказалось, пользовалась 
спилс-карта России, так назы-
ваемый геопазл. На нем участ-
никам игры необходимо было 
составить карту страны со 
всеми регионами, используя 

специальную доску с магнита-
ми, на которых были указаны 
названия регионов. Справля-
лись не все.
— У меня сейчас не получает-
ся правильно расположить 
пазлы с названиями регионов 
на карте. Но мне помогли во-
лонтеры. Эта игра дает знания 

в легкой, игровой форме, — 
считает москвичка Алика 
Бойчук.
Для более искушенных посе-
тителей мероприятия была 
организована 3D-панорама. 
Не покидая парка «Кузьмин-
ки», каждый мог отправиться 
в путешествие на Сахалин или 
Камчатку, побывать на Байка-
ле и в других необычных ме-
стах России.
— Чтобы увидеть всю страну, 
достаточно подойти к пано-
рамной установке и заглянуть 
в специальный бинокль. По-
сле этого начинаются чудеса 
техники. Аппарат отправляет 
зрителя по трехмерным фото-
графиям с уникальной приро-
дой и реками по всем уголкам 
нашей страны, — поясняет 
принцип работы панорамы 
волонтер РГО Николай Бе-
резкин.
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru

22 июня актеры Театра име-
ни Вахтангова на импровизи-
рованной сцене у входа в те-
атр пели, танцевали, шутили. 
Уличное представление 
с участием народных и за-
служенных артистов России, 
звезд театра и кино было по-
священо закрытию театраль-
ного сезона.

— Сегодня самый длинный 
и самый страшный день в году. 
Только что мы с вами услыша-
ли в записи голоса двух муже-
ственных воинов — служите-
лей сцены — Михаила Ульяно-
ва и Юрия Яковлева. А сейчас 
я спою вам песню поэта, музы-
канта, прошедшего всю вой-
ну, — Булата Окуджавы «Не все 
то золото, что блестит», — ска-
зала Юлия Рутберг. 
Народная артистка напомни-
ла, что 7 ноября прошлого 
года открылась Симоновская 
сцена Вахтанговского театра: 

сейчас на ней идет девять пре-
мьер.
О премьере нового сезона 
«Фальшивой ноты» в поста-
новке худрука театра Римаса 
Туминаса рассказали два на-
родных артиста — Алексей 
Гуськов и Геннадий Хазанов. 
Первый играет дирижера 
Миллера — амплуа для него 
не новое. В фильме «Оркестр» 
Раду Михайляну Алексей 
Гуськов уже играл дирижера 
Большого театра, и эта роль 
принесла ему мировую из-
вестность. 
Последним номером вечера 
был греческий танец участни-
ков спектакля «Царь Эдип» 
Римаса Туминаса.
Театр Вахтангова все лето бу-
дет гастролировать. В сентя-
бре увидеть актеров смогут 
жители Пятигорска. Посетят 
артисты и Испанию. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Стартовал прием заявок 
на участие в третьем Москов-
ском международном кон-
курсе пианистов Владимира 
Крайнева. 

Международный конкурс пи-
анистов был учрежден Депар-
таментом культуры города 
Москвы по предложению на-
родного артиста СССР дири-
жера Владимира Спивакова. 
Главные цели конкурса — вы-
явление и поддержка талант-
ливых музыкантов в области 
фортепианного искусства.
Продемонстрировать свои та-
ланты смогут все желающие 
в возрасте от 8 до 22 лет. 
После просмотра заявок экс-
пертным жюри 24 участника 
получат приглашение в столи-
цу и право побороться за вы-
ход в финал. 
Проигравших не будет — лау-
реатом считается каждый, кто 
выступит на гала-концерте 

в Московском международ-
ном доме музыки.
По словам организаторов, 
конкурс для юных талантов — 
настоящая дорога в будущее. 
Каждый получит стипендию, 
приглашение на профессио-
нальные мастер-классы и воз-
можность выступить с Нацио-
нальным симфоническим ор-
кестром и государственным 
камерным оркестром «Вирту-
озы Москвы».
Кстати, в прошлые годы су-
ществования конкурса свои 
заявки подали жители Япо-
нии, Италии, Канады, Сер-
бии, Вьетнама и Северной 
Кореи. На высоком уровне 
неизменно выступают и мо-
сквичи. 
Заявки принимают до 31 ок-
тября. Конкурс пройдет в сле-
дующем году, с 26 марта по 
1 апреля. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ГЕННАДИЙ ХАЗАНОВ 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР 

После окончания средней 
школы я пришел на прослу-
шивание в Театральный ин-
ститут имени Бориса Щукина. 
Мечтал учиться только в этом 
училище, чтобы играть на вах-
танговской сцене. 
Уважаемые педагоги мне тог-
да сказали: «Юноша, у тебя 
нет ни юмора, ни темпера-
мента». 
Однако уже в сентябре этого 
года, со стартом нового теат-
рального сезона, у меня будет 
возможность осуществить 
свою мечту — и сыграть на сце-
не Театра Вахтангова в поста-
новке «Фальшивая нота». 
Спустя 55 лет моя мечта, похо-
же, начинает сбываться. 
Постараюсь не допустить 
ни одной фальшивой ноты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Русское географическое 
общество было основано 
в 1845 году. Экспедиции 
общества сыграли боль-
шую роль в освоении Си-
бири, Дальнего Востока, 
Средней и Центральной 
Азии, Мирового океана, 
открытии и изучении но-
вых земель, в становле-
нии метеорологии и кли-
матологии. 

справка

 ИГРОКОВ СБОРНОЙ РОССИИ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ПРОВЕРИТЬ
НА ДОПИНГ ➔ СТР. 8 

мировой футбол

Лучше тысячи 
«Армат»

В последние дни, когда чемпионат мира по футболу 
набрал обороты, жалостные стоны о потраченных 
государством на организацию мундиаля миллиар-
дах начали стихать. И кажется, что до самых дубо-

вых и упертых голов дошло, чем на самом деле для нашей 
страны стало мировое футбольное первенство.
И речь не только о развивающейся спортивной инфра-
структуре, которой еще только предстоит принести нам 
свои дивиденды. 
Взять хотя бы Саранск. Краткий опрос коллег показал, что 
основная «достопримечательность» Республики Мордовия 
в умах москвичей — многочисленные колонии и тюрьмы. 
И еще несколько лет назад невозможно было представить, 
что в этом городе сыграет футбольный кумир миллионов, 
португалец Криштиану Роналду. Если бы кто-то робко оз-
вучил подобное, в лучшем случае его слушатели просто по-
крутили бы пальцем у виска.
Самое главное, что мы показали миллионам людей, какая 
Россия на самом деле. 
Многие из них были откровенно поражены увиденным: 
вместо «империи зла», где по заваленным нечистотами 
улицам толпами бродят безликие люди-тени, злодеи-по-
лицейские забивают всех 
дубинками за любой косой 
взгляд или даже крамоль-
ную мысль, а в магазинах, 
кроме дешевой водки и па-
пирос, нет ничего, — эта-
кого варианта Мордора 
(сказочная страна зла из 
трилогии фантаста Джо-
на Толкина «Властелин ко-
лец». —  «ВМ»), они увидели 
нечто совершенно иное. Вовсе не то, что транслируют мно-
гие западные средства массовой информации, формируя 
у населения своих стран образ «кровавой диктатуры». 
Приятно удивленным взорам миллионов людей предстала 
современная, безопасная, красивая, гостеприимная, дру-
желюбная и, что немаловажно, недорогая для туристов 
страна. 
Они вдруг обнаружили для себя, что в «неизведанной, 
страшной и далекой Московии» скрывается столько красот 
и чудес, что не пересмотреть за целую жизнь — не то что за 
какой-то мимолетный месяц! Московские переулочки 
и питерские каналы, вкуснейшие морские деликатесы на 
севере и прекрасные пляжи на юге...
Построй мы тысячу новых танков «Армата» и сотню но-
вейших установок С-500 «Прометей», мы не смогли бы по-
лучить и десятой доли того уважения, которым после 
старта чемпионата мира прониклись к нам иностранцы. 
И именно поэтому миллиарды, вложенные в подготовку 
к мундиалю, окупятся сторицей — будьте уверены. 
И экономически — не нужно быть Вангой, чтобы предска-
зать рост турпотока в Россию со всего мира. 
И, конечно, политически. Потому что, когда очередной 
западный популист начнет вещать с трибуны об «импе-
рии зла» и о «царстве варваров», побывавшие в нашей 
стране и увидевшие все собственными глазами люди про-
сто пожмут плечами и уйдут восвояси.  Пить тархун и есть 
эскимо. Говорят, именно эти лакомства больше всего по-
разили иностранных болельщиков. И, конечно, вспом-
нить о русском гостеприимстве и дружелюбии. Ведь 
именно эти черты отмечают иностранные туристы, хоть 
раз побывавшие в России. 

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

добро пожаловать

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Уругвай станет 
хорошей 
проверкой
Своими мыслями о сегодняш-
нем матче группового этапа 
чемпионата мира по футболу 
между сборными России 
и Уругвая поделился бывший 
защитник московского ЦСКА, 
футбольный тренер Олег Кор-
наухов.  

По составу сборная Уругвая 
считается одной из сильней-
ших на турнире. Центр защи-
ты цементирует мощная пара 
из мадридского «Атлетико» 
Хосе Хименес и Диего Годин. 
В линии атаки Уругвая две су-
перзвезды. За голы отвечают 
нападающий «Барселоны» 
Луис Суарес и форвард фран-
цузского клуба «Пари Сен-
Жермен» Эдинсон Кавани. 
Первый, к слову, является луч-
шим бомбардиром своей 
сборной за всю историю. Олег 
Корнаухов уверен, что поеди-
нок с Уругваем, в котором ре-
шится судьба первого места 
в группе, станет для России от-
личной проверкой.
— Любой спортсмен хочет за-
нять место как можно 
выше, — отметил он. — Сбор-
ная Уругвая — соперник силь-
нее Египта и Саудовской Ара-
вии, с которыми Россия встре-
чалась ранее. Это не только 
игра за первую строчку в груп-
пе, но и в какой-то степени ре-
петиция плей-офф для нашей 
сборной.
Результат этой встречи любо-
пытен и в контексте будуще-
го соперника сборной России 
в 1/8 финала. Пока основных 
претендентов на выход из 
группы B два — сборные Пор-
тугалии и Испании. Но 
в борьбу вполне может вме-
шаться и Иран, который по-
казывает качественный ум-
ный футбол.
— Я допускаю, что они могут 
выйти из группы, переиграв 
в последнем туре Португа-
лию, — резюмировал эксперт.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru  
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Сотня за литр: реквием 
по внедорожникам

Времена, когда на автомобиле 
ездили за хлебом на сосед-
нюю улицу, несомненно, ухо-
дят в прошлое. И несмотря на 
то, что вице-премьер Дми-
трий Козак утверждает, что 
российское правительство не 
допустит резкого скачка цен 
на топливо и даже называет 
прогнозируемую экспертами 
стоимость в 100 «деревянных» 
за литр «апокалиптической», 
потребителям месячный мо-
раторий на повышение спо-
койствия не прибавляет.
— После того как в конце мая 
подскочила стоимость литра 
АИ-92, 50-литровый бак стал 
обходиться мне почти 
в 2200 рублей, — жалуется вла-
делец популярного на столич-
ных улицах корейского седана 
Игорь Юрлов. — По стоимости 
топлива ощущаешь себя вла-
дельцем внедорожника. А по 
соотношению темпов роста 
зарплаты и цен на горючее чув-
ствуешь, что скоро пересядешь 
на метро. Благо оно теперь 
комфортное и везде есть.
Напомним, что основной ска-
чок цен на бензин в России 
пришелся на период с 21 по 
27 мая. Так, цена литра АИ-92 
возросла на 90 копеек и соста-
вила 42,21 рубля. Бензин мар-
ки АИ-95 подрос на 88 копеек 
и стал обходиться автолюби-
телям в 45 рублей 50 копеек. 
В Государственной думе пред-
положили, что скачкообраз-
ный рост цен могло спровоци-
ровать изменение стоимости 
нефти на бирже, и призвали 
Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) провести 
проверку.
Анализ динамики цен на то-
пливо в Москве с 29 мая — 
когда Госдума призвала ФАС 
обратить внимание на ситуа-
цию — по 23 июня, показыва-
ет, что несмотря на спекуля-

Фонд «Обще-
ственное мне-
ние» сообщил, 
что каждая ше-
стая семья в РФ 
стала реже пере-
двигаться 
на авто из-за ро-
ста цен на бен-
зин. «ВМ» выяс-
няет, станут ли 
цифры на АЗС 
еще страшнее.

Снижение акцизов остановит рост цен 
Ситуация на топливном рын-
ке пугает многих россиян 
перспективами роста цен 
на бензин. Корреспонденты 
«Вечерней Москвы» расспро-
сили экспертов о мерах, кото-
рые можно предпринять 
для того, чтобы этого избе-
жать. 

СЕРГЕЙ ЖАВОРОНКОВ
СТАРШИЙ ЭКСПЕРТ ИНСТИТУТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ 
ИМ. ГАЙДАРА

Ситуация сейчас сводится 
к тому, что у нас очень высокие 
налоги как на добычу нефти, 
так и на переработку . Поэтому 
пока цены на нефть растут, 
то растет и внутренняя цена 
на топливо. Правительство от-
части уже предпринимает ме-
ры — снижает акцизы на то-
пливо. Это действительно по-

может уменьшить цену на бен-
зин. Однако полностью 
отменить акциз невозможно, 
потому что экспортная пошли-
на на нефть и нефтепродукты 
составляет изрядную часть 
доходов бюджета. 

АНТОН ШАБАНОВ
НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ЭКСПЕРТ

Государство уже принимает 
меры для стабилизации ситу-
ации на рынке. А вот снизить 
цены на топливо внутри стра-
ны будет очень сложно. Растут 
налоги, растет доллар, а часть 
химикатов для переработки 
нефти мы покупаем именно 
за доллар и евро. Нефть тоже 
растет в стоимости. Сейчас 
стоит сделать свободным це-
нообразование на топливном 
рынке. Нужно постепенное от-

пускание вожжей. Да, сначала 
цены будут расти, но их можно 
будет предсказывать рыноч-
ными методами. А потенци-
ально это приведет только 
к росту экономики. 

АНДРЕЙ КОЛГАНОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Причины роста цен связаны 
с двумя факторами — ростом 
государственных акцизов 
на бензин, то есть косвенным 
налогообложением, и с тем, что 
производители полностью пе-
рекладывают возросшую нало-
говую нагрузку на потребителя. 
Таким образом, необходимо 
снижать акцизы и налоговую 
нагрузку, а также принудитель-
но заставлять компании сни-
жать цены.

НАДЕЖДА КОСАРЕВА
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА ИНСТИТУТ 
ЭКОНОМИКИ ГОРОДА

Государство как орган, регу-
лирующий добычу и продажу 
нефти, должно пройтись 
по всей цепочке: производ-
ство, поставка, автозаправоч-
ные станции. В тех местах це-
почки, где сейчас происходит 
чрезмерное ценообразова-
ние, государству нужно ис-
пользовать необходимые ин-
струменты регулирования. Хо-
тя, к сожалению, это возмож-
но не на всех стадиях. 

АЛЕКСАНДР БУЗГАНИН
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Нужно ввести государствен-
ное регулирование цен. Это 
нормально для стран с рыноч-

ной экономикой, когда базо-
вые цены или тарифы регули-
рует государство. При этом де-
фицита не возникнет, потому 
что бензина у нас предоста-
точно.

ЭЛИНА ДУРОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ЭКСПЕРТ

Для стабилизации ситуации 
нужно волевое решение пра-
вительства страны. Необхо-
димо наложить мораторий 
на увеличение цен. Нужно 
провести аудит топливных 
корпораций. Да, на них это 
отразится, но я все время 
задаюсь вопросом, почему 
население должно страдать 
из-за сверхприбылей этих 
корпораций? Пусть эти ком-
пании тогда урезают доходы, 
экономят на закупках.

от редакции

С третьей декады июня це-
ны на бензин стабилизиро-
вались.

Несмотря на негативные про-
гнозы отдельных представи-
телей отрасли, по результа-

там предпринятых федераль-
ными властями мер цены 
на топливо стабилизирова-
лись. В своем заявлении это 
подтвердила Федеральная 
антимонопольная служба 
(ФАС). По словам замглавы 

ФАС Анатолия Голомолзина, 
«...во вторую неделю июня 
уже было зафиксировано не-
которое снижение цен».
За неделю — с 16 по 23 июня, 
цена за литр 95-го топлива 
снизилась на 39 копеек, а тот 

же объем АИ-92 подешевел 
на 0,2 рубля.
В Минэнерго также считают, 
что принятых правительством 
мер достаточно для удержа-
ния роста цен на топливо 
в пределах инфляции. 

мнения

КРИСТИНА НОВИКОВА
ЭКОНОМИСТ 

Для меня максимально 
приемлемая цена за литр 
бензина — 80 руб лей. 
Это уже много, но если 
она будет выше, я буду 
вынуждена пересесть 
на общественный транс-
порт. Сейчас я заправляю 
полный бак своей маши-
ны раз в две недели. Сум-
ма и без того выходит 
приличная, и если она 
увеличится, это серьезно 
отразится на моем бюд-
жете. Надеюсь, что до та-
ких расценок дело 
не дойдет.

АРТЕМ ПЕТРОВ
ЖУРНАЛИСТ 

Цены на бензин сегодня 
кусаются, поэтому лич-
ным автомобилем 
я пользуюсь только в вы-
ходные, а на работу до-
бираюсь на обществен-
ном транспорте. В сред-
нем в месяц на топливо 
уходит пара тысяч 
руб лей. Если бы цены 
на топливо были ниже, 
то ездил бы на машине 
каждый день, поэтому, 
можно сказать, что ны-
нешняя стоимость то-
плива уже заставила ме-
ня в какой-то степени 
отказаться от автомоби-
ля. На мой взгляд, цены 
на бензин не должны 
превышать 30–35 ру-
блей. Для большинства 
автолюбителей это са-
мая приемлемая стои-
мость.

ДАРЬЯ ПАНАСЮК
ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Я почти каждый день 
разъезжаю по городу 
на личном автомобиле 
на встречи и мероприя-
тия. Часто приходится 
перевозить товар (сва-
дебные платья), потому 
слабо представляю себя 
без машины. И скорее 
всего, буду вынуждена 
платить любую цену 
за бензин. Но, наверное, 
забью тревогу, если цен-
ник приблизится 
к 80–90 рублям за литр. 
Для любого человека, 
тем более предпринима-
теля, когда прибыль не-
стабильная, это серьез-
ная трата. 

АНДРЕЙ ЗЕМЦОВ
ДИРЕКТОР ОТДЕЛА ПО РАБОТЕ 
С КЛИЕНТАМИ КРУПНОГО 
РЕКЛАМНОГО АГЕНТСТВА 

Я ежедневно пользуюсь 
личным транспортом. 
Для меня ценовой пре-
дел за литр бензина — 
100 рублей. Если такое 
действительно произой-
дет, то на работу про-
должу добираться 
на машине, а вот в вы-
ходные, тем более за го-
род, предпочту ездить 
на общественном транс-
порте, иначе затраты бу-
дут слишком велики.

АЛЕКСАНДР ОСИПОВ
СТУДЕНТ 

На машине я передви-
гаюсь часто, но так как 
стипендия и подработка 
не приносят больших 
денег, думаю, что боль-
ше 60 рублей за литр 
я платить бы не стал. 
Пересяду на метро.

ТАМАРА ЗОНЕНАШВИЛИ
ФЛОРИСТ 

Я отказалась от личного 
транспорта еще в про-
шлом году, когда цены 
выросли. За руль теперь 
сажусь только в особых 
случаях. Надеюсь, 
что когда-нибудь цены 
снова не будут превы-
шать 30–33 рубля 
за литр.

прогноз

После долгих недель ценового «шторма» стои-
мость бензина в Москве наконец-то стабилизиро-
валась. До сих пор регуляторам это удавалось сде-
лать в ручном режиме. Эксперты расходятся 
во мнениях, как в краткосрочной перспективе бу-
дет себя вести розничный рынок топлива Москвы.

Минус двенадцать 
копеек

Топливо и дальше 
будет дорожать

Не уверен, что сегодня стоит говорить о том, что нас 
ждет сильный скачок цен на бензин. Можно даже 
предположить, что они будут падать. Так, по данным 
исследовательских компаний, средние розничные 

цены на бензин в России после трех недель интенсивного 
роста уже пошли вниз. Например, в Москве стоимость бен-
зина за неделю снизилась на 7–12 копеек, в Московской об-
ласти — на 8 копеек.
Дальнейшее падение на розничном рынке может быть свя-
зано с тем, что поставщикам топлива окажется невыгод-
ным экспортировать бензин и другие нефтепродукты за 
рубеж. Сейчас внутренний ценник во многом зависит от 
экспортной цены (нетбэка), которая составляет 50 рублей 

и более. Можно также сбить 
внутренние цены путем 
введения искусственных 
ограничений экспорта — 
это может быть особая по-
шлина или словесная ин-
тервенция. 
Радикальное падение цены 
маловероятно. Напомню, 
что с 1 июня снизились ак-
цизы на бензин. Это означа-

ет, что государство сделало чуть менее доходным экспорт 
нефтепродуктов. Но этого явно недостаточно. 
Чтобы радикальным образом поменять положение, надо 
снизить акцизы еще как минимум на 5 тысяч рублей за тон-
ну. Что касается разницы между внешней и внутренней це-
ной бензина и дизеля, она сегодня составляет от 3 до 5 ты-
сяч рублей за тонну. 
Есть и другой выход для наших потребителей — постепен-
ный отказ от углеводородного топлива и переход на эко-
логичный транспорт. Однако пока развитие рынка тех же 
электромобилей тормозится из-за недостаточно разви-
той инфраструктуры электрозаправок. Кроме того, са-
мый дешевый электрокар на российском рынке стоит 
столько же, сколько бензиновый седан бизнес-класса. Это 
многих отпугивает. 
Более реальный для России сценарий — переход на газомо-
торное топливо. Оно дешевле в разы, чем бензин, но тут 
тоже недостаточно развитая система заправок. Кроме 
того, здесь наблюдается одна пугающая парадоксальная 
тенденция: когда цены на бензин и дизель стали расти, 
почему-то выросла и цена на газомоторное топливо. По-
ставщики газа решили, что можно заработать на «хайпе». 

Если сложившаяся сегодня в отрасли ситуация сохра-
нится, то в среднесрочной перспективе нам стоит 
ожидать исключительно роста цен на бензин. Сей-
час в стране есть все условия, которые могут приве-

сти к катастрофе на топливном рынке. К примеру, сегод-
ня заморожены розничные цены на бензин, а оптовые 
цены никак не регулируются. Поэтому сейчас они прак-
тически равны розничным ценам, а в некоторых регио-
нах даже превышают их. И в таких условиях вести ком-
мерческую деятельность независимый сектор, а это око-
ло 60 процентов инфраструктуры топливного рынка, 
в принципе не может. 
Поэтому в условиях непринятия каких-либо оперативных 
мер мы прогнозируем серьезный ущерб для топливной ин-
фраструктуры страны и очень резкий рост цен на бензин 

и дизельное топливо. 
Ранее мы озвучивали циф-
ру в 100 рублей за один литр 
бензина. Я и сейчас уверен, 
что такое вполне может 
произойти, если будет 
уничтожена независимая 
топливная инфраструкту-
ра, а все условия сегодня 
для этого созданы. И если 
рынок будет окончательно 

монополизирован, мы можем столкнуться с любой ценой. 
По той простой причине, что существующие сетевые мощ-
ности вертикально интегрированных компаний не могут 
удовлетворить потребность всей страны в топливе.
Если мы будем говорить о ближайшем будущем, то стоит 
ожидать, что скоро стоимость бензина вырастет еще на 
3–5 рублей за литр.
Еще одну проблему составляет то, что многие отечествен-
ные нефтяные компании стремятся увеличить продажи на 
внешнем рынке, потому что внутренний рынок для них ме-
нее привлекателен. А у нас сейчас производимого объема 
топлива едва хватает на то, чтобы покрыть потребности 
внутри страны. Поэтому возникает ситуация, когда даже 
из-за небольшого объема бензина, который уходит за ру-
беж, внутренний рынок испытывает дефицит.
Если говорить про позитивные стороны, то сегодня сни-
жен акциз на бензин и дизельное топливо. Впрочем, до 
мелкого опта, а это, напомню, большая часть АЗС в России, 
такое снижение пока не дошло.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Соотношение стоимости горючего и средних зарплат в разных странах
■ Исландия
В этой стране по состоянию 
на июнь самый дорогой бен-
зин в мире — 132 рубля 
за литр. Заработные платы 
в Исландии очень высокие — 
средний размер оплаты тру-
да составляет в переводе 
на рубли 145 тысяч.

■ Китай
Стоимость бензина в Китай-
ской Народной Республике — 
73 рубля за литр при средней 
зарплате в 55 тысяч рублей. 
Высокая цена обусловлена 
отсутствием своей ресурсной 
базы и растущей зависимо-
стью от импорта. 

■ США
Несмотря на то, что США — 
один из крупнейших произ-
водителей нефти, бензин 
здесь дороже, чем в Рос-
сии — 53 рубля за литр. 
При этом средняя зарплата 
в штатах — 2835 долларов 
(или 178 тысяч рублей).

■ Россия
Бензин в нашей стране на се-
годняшний день стоит боль-
ше 44 рублей за литр. 
По сравнению с апрелем це-
ны поднялись на 5,6 процен-
та. А средняя зарплата в Рос-
сии, напомним, составляет 
33 тысячи рублей.

Бензин
Свыше 40 процентов граждан страны уверены, что цены на бензин в ближайшие месяцы продолжат повышаться. Чуть более трети населения России верит 

в оптимистичный прогноз. Они полагают, что подорожание прекратится. Чтобы понять, какое развитие ситуации наиболее вероятно, «ВМ» опросила экспертов отрасли, 
а также узнала, какая максимальная цена на бензин может заставить москвичей отказаться от личного транспорта.

тивные заявления о дальней-
шем подорожании в СМИ, на-
блюдается стабилизация си-
туации. АИ-95 за две недели 
подорожал лишь на 3 копей-
ки, а литр 92-го топлива — по-
дешевел на 5.
Представители экспертного 
сообщества также уверены, 
что повода для бес-
покойства нет.
— Рост цен на бен-
зин возможен, но 
в долгосрочной 
перспективе, — 
комментирует си-
туацию генераль-
ный директор Цен-
тра развития ком-
муникаций ТЭК 
Ирина Есипова. — 
Думаю, на сегод-
няшний день приняты все не-
обходимые меры, в том числе 
административного и техни-
ческого характера, чтобы этот 
рост предотвратить.
По жителям столицы, которые 
в последние годы действитель-
но с удовольствием пересажи-

ваются на метро, автобусы 
и поезда МЦК, «нефтяной 
кнут» бьет не так больно, как 
по населению регионов, где 
транспортная инфраструкту-
ра развита в меньшей степени. 
Но немалые шансы «погреть 
руки» на наметившихся цено-
вых трендах имеют и автопро-

изводители. Дав-
но прижились на 
столичных улицах 
такие малолитраж-
ки, как Fiat 500, 
Chevrolet Spark, 
Daewoo Matiz, 
Hyundai Getz, 
и Peugeot 208, а мо-
дельный ряд пре-
миальных марок 
в последние годы 
пополнили непро-

жорливые, но по-прежнему 
статусные «крохи», в числе ко-
торых ВMW 1 series, прозван-
ная в народе «копейкой», 
Mercedes А-класс и Audi А1.
И если личный транспорт 
с экономичным расходом 
пользуется у горожан спросом, 

то энтузиазма относительно 
перехода на электромобили 
москвичи не испытывают.
— Электротранспорт в Мо-
скве быстро не приживет-
ся, — поясняет транспортный 
аналитик Аркадий Герш-
ман. — Людей нужно стиму-
лировать к его приобретению 
и эксплуатации: снижать на-
логи, вводить экологические 
зоны, въезд в которые будет 
доступен только на электро-
транспорте и, конечно, обору-
довать пункты заправки.
Ирина Есипова также отмеча-
ет, что говорить об использо-
вании электротранспорта 
в масштабах мегаполиса и тем 
более страны — безусловно, 
рано.
— Даже в крупных городах 
электротранспортом пользу-
ется лишь незначительное 
количество людей. Его рас-
пространение станет воз-
можным только тогда, когда 
будет создана необходимая 
инфраструктура, и, что нема-
ловажно, будет сформирова-

но адекватное его восприя-
тие у населения.
Аналогичная ситуация и с ис-
пользованием альтернатив-
ных видов топлива.
— Это направление, безуслов-
но, будет развиваться. Но 
в ближайшей перспективе не 
стоит рассчитывать на рево-
люционные изменения в этой 
области.
Гершман также отмечает, что 
даже применение газа «завя-
зано» на наличии соответ-
ствующей инфраструктуры. 
Так что пока российские мега-
полисы не готовы к приему 
электромобилей — ни техни-
чески, ни ментально, а ис-
пользование альтернативных 
видов топлива кажется чем-то 
из разряда далеких заморских 
технологий. Остается лишь 
надеяться, что «апокалипти-
ческие прогнозы» не сбудутся, 
и сотни за литр мы все-таки не 
дождемся. И да помогут нам 
новые акцизы!
ОЛЬГА ВИХРОВА
o.vikhrova@vm.ru

сетевое 
вещание 

«вм»

18%
Налог на добавленную 
стоимость (НДС)

22%
Налог на добычу 
полезных ископаемых

22%
Акцизы

11%
Себестоимость 
добычи нефти

9%
Затраты на переработку 
и транспортировку

8%
Расходы 
автомобильных 
заправочных 
станций (АЗС)

Из чего 
складывается цена 
за литр бензина 

АИ- 92

10%
Прибыль продавцов 
от оптовых продаж 
и в розницу
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Не состоят там, 
где их критикуют 

Эверест 
рукотворный 

Из Совета по правам человека ООН  выходят США. 
Этот шаг был встречен с непониманием даже сре-
ди ближайших союзников Америки. Глава британ-
ского МИД Борис Джонсон заявил, что такое реше-

ние вызывает сожаление. Разочарование по поводу дей-
ствий США высказали и власти Австралии. Поводом для 
выхода стала, по словам представителя США в ООН Ник-
ки Хейли, «предвзятость по отношению к Израилю» со 
стороны совета.
В работе Совета по правам человека действительно мож-
но найти много недостатков. К примеру, для некоторых 
покажется странным, что сейчас пост верховного комис-
сара ООН по правам человека занимает Зейд Раад аль Хус-
сейн, представитель Саудовской Аравии, страны, которая 
по части соблюдения этих прав далеко не блещет. Однако 
Америка практически никогда не критикует за наруше-
ния прав человека своего стратегического союзника на 
Ближнем Востоке. Зато недовольство США вызывает то, 

что в составе совета пребы-
вают такие страны, кото-
рые тоже нарушают права 
человека, но вот только 
с Америкой они в плохих 
отношениях, это Куба, Ве-
несуэла и Конго. Однако 
это «не значит, что надо сту-
лья ломать», как говорил 
один известный литератур-
ный персонаж. И тем более 

называть этот орган «недостойным своего названия», как 
это сделала Никки Хейли. К примеру, совет недавно крити-
ковал политику нынешней американской администра-
ции в отношении мигрантов, — когда на границе с Мекси-
кой насильственно разделяют семьи, отнимая детей даже 
у родителей, — одних пуская в США, а других заворачивая 
обратно. Собственно, критическое заявление верховного 
комиссара и стало непосредственным поводом США для 
выхода из состава совета. А вовсе не «предвзятость к Изра-
илю». Что же касается нынешней политики США в отно-
шении Израиля, то перенос американского посольства 
в Иерусалим действительно создал весьма острую ситуа-
цию на Ближнем Востоке. Никки Хейли, заявляя о реше-
нии США, добавила, что в случае реформирования СПЧ 
ООН Америка туда с радостью вернется, а пока будет сама 
защищать права человека по всему миру так, как это ей 
представляется наиболее правильным. Ни одна страна не 
покидала СПЧ ООН добровольно. В свое время из него 
была только исключена Ливия времен правления Кадда-
фи. Не очень понятно, каких именно реформ добиваются 
США. Скорее всего, Запад хотел бы превратить СПЧ ООН 
в орган, проводящий свою политику в строгом соответ-
ствии с западным пониманием самой концепции прав че-
ловека, которую все же нельзя признать не только универ-
сально применимой для всех других стран, но и лишенной 
именно политической субъективной трактовки. Каковую 
обычно именуют «политикой двойных стандартов». 

Человек — удивительно токсичное для планеты Зем-
ля создание. Напридумывал, буквально за послед-
ние 100 лет своего существования, такого, что и не 
разлагается, и вредит природе. Хоть какую-нибудь 

пустую пластиковую бутылку да бросит «царь природы». 
Как все это убрать, куда? Естественным образом пластик 
будет разлагаться 450 лет. А его, этого пластика, тонны. 
Беда людей-грязнуль — тех самых, которые выбрасывают 
ненужное, не донеся до мусорного бака, давно вышла на 
международный уровень. В конце мая на юге Таиланда 
умер гринда — черный большой дельфин, съевший 80 пла-
стиковых пакетов. Не одновременно, естественно. Просто 
постепенно в его желудке и горле скопилось около восьми 
килограммов пакетов — он не мог уже нормально питать-
ся. Этот черный дельфин, наверное, стал наиболее яркой 
жертвой человеческого легкомыслия и извечного посту-
лата «после нас — хоть потоп». Каждый год от мусора гиб-
нут сотни морских обитателей. А ведь море имеет способ-

ность к самоочищению. Но 
и перед пластиком эти ми-
риады мельчайших живых 
существ, лекарей морской 
воды, оказываются бес-
сильными.
Что тогда говорить, напри-
мер, об Эвересте. Эвересте-
горе, покрытом эверестом 
мусора. Туристы лезут на 
пик, там и выбрасывают 

свой мусор. Дополз до вершины, сделал селфи и доволен. 
Если еще дошел, кстати; говорят, что тела сорвавшихся — 
недошедших — тоже хранят «вечное безмолвие». А сло-
манный инвентарь, какие-то ненужные уже палатки. Ну, 
будем оптимистами: дошел, сфоткался. Пошел вниз. А что 
оставил после себя красивейшей, уникальной природе? 
Пусть об этом думает кто-то другой. Другие думают. Вла-
сти Таиланда объявили о намерении ввести дополнитель-
ный налог на пластиковые пакеты. На Эвересте власти 
Непала и Тибета пытаются материально поощрять тури-
стов, которые приносят с вершины мусор и сдают его 
в утиль. Есть международный проект Mount Everest 
Biogas, создатели которого трудятся над системой перера-
ботки биологических отходов в метан. Китайцы с апреля 
по июнь этого года собрали 8,5 тонны в рамках своей мис-
сии под названием Everest cleanup. Да, это капля в море. 
Но других вариантов не предвидится. Мы достигли кри-
тической точки, практически точки невозврата. Да что 
там Тибет, Таиланд. После выходных возле почти каждой 
живописной подмосковной речушки эверест мусора. 
Хотя кто-то уже даже приезжает с большим мусорным 
мешком — для того, чтобы собрать «последствия шашлы-
ков». Пока такие люди, привыкшие убирать за собой, не 
станут нормой, наша планета будет отравляться дальше 
и дальше пластиком, мусором, пустыми бутылками…

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика 

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

экология 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Дольщики говорят 
спасибо 

Рабочий ангел

Есть анекдот: в центре китайского городка произо-
шел пожар. Жертв, по большому счету, нет. Скептик 
скажет: разговоры о том, что в столице осталось 
мало дольщиков, из той же оперы. Дескать, актуаль-

ность проблемы не измеряется количеством страдающих 
от нее людей. Но, если не нагнетать, очевидно, что рассе-
лить в новостройки 300 человек не то же самое, что десят-
ки тысяч.  Показатели меняются обратно пропорциональ-
но приложенным властями усилиям. Сухие цифры пока-
зывают падение — значит, «рана» заживает, но выдохнуть 
можно будет только тогда, когда количество обманутых 
дольщиков станет равно нулю. А к этому все и идет.
Еще несколько лет назад казалось, что столкнуть глыбу 
с места невозможно. Более 10 тысяч пострадавших в Мо-
скве, диалог с застройщикам не клеится, иных и с собака-
ми не отыскать. Первую «обманутую» волну 2003–
2005 годов еще предыдущим властям города вроде уда-
лось погасить привлечением к проблемному строитель-
ству крупных городских компаний, но в 2008-м грянул 
кризис: стройки заморозились, девелоперы разорились.
С тех пор и городская власть переменилась, и количество 
обманутых дольщиков уменьшилось в 12 раз. Сработали  
правильные рычаги и тотальный контроль столичного 
правительства над судьбой 
каждого недостроя.  Город 
не просто сумел запустить 
старые стройки. По ряду 
безнадежных объектов 
было принято решение вы-
дать дольщикам квартиры 
из муниципального фонда 
(для большинства регио-
нов —  мера невозможная: 
дорого). На этом фоне 
строительные грехи прошлого оказались слабым аргу-
ментом: доверие москвичей к долевому строительству 
как таковому осталось высоким. По словам председате-
ля Москомстройинвеста Константина Тимофеева, из 
3,5 триллиона рублей, вложенных гражданами в строи-
тельство по стране, 1,1 триллиона приходится на москов-
скую недвижимость. Тимофеев говорит: сейчас в столице 
всего 2,5 процента проблемного жилья от общего количе-
ства, строящегося с привлечением денег соинвесторов. 
Это мало. И с позиции официальных отчетов, и с точки 
зрения участников строительного рынка: застройщики 
подтверждают — показатель незначительный. В Москве 
остался 31 проблемный объект. А в 2012-м таких «ран на 
теле города» было почти 70!  Даже сами дольщики, апри-
ори настроенные воинственно (и их можно понять), сей-
час признают: власти проделали колоссальную работу. 
Член Межфракционной рабочей группы Госдумы, доль-
щица столичного недостроя «Академ Палас» Лора Митт 
не скупится на благодарности мэру Москвы Сергею Собя-
нину, который в прошлом году взял под контроль состав-
ление по каждому проблемному объекту «дорожных 
карт» с указанием сроков завершения работ. Правда, что 
написано пером оказалось вырублено топором. По сло-
вам Митт, даты, назначенные в документах, со временем 
были перенесены на два года. Объективно достроить ряд  
объектов вовремя оказалось невозможно. Властям при-
шлось настраивать работу, как сказал руководитель сто-
личного Стройкомплекса Марат Хуснуллин, вручную. Но 
это же лучше, чем ничего. Тонкая настройка — не то, что 
кувалдой по радиоприемнику,  шанс поймать волну и слу-
шать шлягеры. Если есть терпение.

У поэта-песенника Андрея Дементьева есть строчки: «Поэзия жива своим 
уставом, и если к тридцати не генерал, хотя тебя и числят комсоставом, 
но ты как будто чей-то чин украл». Арсений Тарковский (25 июня 
1907 года — 27 мая 1989 года) был к тридцати годам «генералом» русской 

поэзии, но советское литературное сообщество долгие годы не признало его 
«чин». Первый сборник «Перед снегом», начавший сочинять стихи, как он сам 
говорил, «с горшка», Тарковский смог издать только к пятидесяти пяти годам. 
Он был советским человеком, но так и не стал советским поэтом. Реалии време-
ни в его стихах, мистическим образом взаимодействуя с лучшими образцами 
русской и мировой поэзии, на выходе оборачивались неподвластным социаль-
ной конъюнктуре, божественным «заветным числом», которое Тарковский ис-
кал в любви, в страдании, в звездном куполе, раздвигаемом над ночной землей 
«рабочим ангелом», в природе и в самом себе, как в неотъемлемой (человече-
ской) частице этого числа. Он воспринимал бытие как жизнь в союзе с истиной, 
пусть даже эта истина была нестерпимо горька. По количеству несчастий жизнь 
Тарковского напоминала жизнь библейского Иова. Наверное, поэтому темы 
смерти, не приносящей счастья любви, трагической размолвки с окружающим 
миром звучали уже в его ранних произведениях. В стихотворении «Рукопись» 

он точно выразил свое мироощущение: «Я тот, 
кто жил во времена мои. Но не был мной». Тар-
ковский стоически переносил удары судьбы: 
позднее признание; фронтовое ранение, в ре-
зультате которого он, бывший в молодости «не-
правдоподобно красивым», большую часть жиз-
ни прожил инвалидом; многолетнюю «ссылку» 
на «галеру» переводов; включение вместе с Ахма-
товой и Зощенко в проскрипционный список по-
становления ЦК о журналах «Звезда» и «Ленин-
град»; несправедливые обвинения «идейных» 

критиков в «книжности и формализме» его поэзии; и — под занавес — вынуж-
денную разлуку с сыном  — режиссером Андреем Тарковским, оставшимся на 
Западе из-за невозможности работать на Родине. Ранняя смерть сына (1986 год, 
Париж) потрясла поэта. 
При этом нельзя сказать, что власть как-то особенно преследовала Тарковского. 
Он был достойным сыном своего времени. Но внутренний (и наследственный) 
аристократизм, четкое понимание «геометрии мира» не позволяли Тарковско-
му суетиться, обижаться на многолетнее замалчивание. Он, как советовал Бул-
гаков устами Воланда, просто жил, писал стихи, ничего ни у кого не просил 
и в конце концов дождался момента, когда «сами пришли и все дали».
Место Тарковского в русской поэзии рядом с Цветаевой, Ахматовой, Мандель-
штамом, Пастернаком. Цветаева посвятила Тарковскому ответное на его «Стол 
накрыт на шестерых» горькое стихотворение: «Все повторяю первый стих, и все 
переправляю слово: «Я стол накрыл на шестерых. Ты одного забыл — седьмого». 
Ученик Ахматовой Иосиф Бродский относился к Тарковскому «прохладно». Воз-
можно, потому, что завораживающий стиль, ставший для Бродского «фирмен-
ным» (сотни стихотворений на одной интонации), Тарковский (прежде Бродско-
го) мастерски опробовал в стихотворении «Я в детстве заболел от голода и стра-
ха». Для Тарковского это был мимолетный эскиз в геометрии его поэтического 
мира, для Бродского — открытие, система и многолетняя практика. 
Государственная премия СССР по литературе была присуждена Арсению Тар-
ковскому в 1989 году. Он не стал ее ждать — умер на несколько месяцев раньше.

ОКСАНА 
КРУЧЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

строительство

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

дата

Проводы любви 
к Бубе Кикабидзе

Вахтанг Кикабидзе, грузинский певец и актер, кото-
рый везде и всюду обозначен как «советский попу-
лярный певец и актер», давно «славится» своей 
какой-то патологической нелюбовью ко всему рос-

сийскому. А тут выяснилось — еще и советский герб ему 
не угодил. Оказался немолодой уже Буба в центре антисо-
ветского скандала. Дал, после долгого молчания, интер-
вью, в котором рассказал, как радовался развалу СССР, 
как накрыл стол по этому поводу для друзей.
Странно и страшно, когда 
человек отказывается от 
своего прошлого. Фактиче-
ски перечеркивает все, что 
было. Хорошее, плохое... 
Жизнь-то уже за плеча-
ми. Долгая и пестрая. Сло-
ва Кикабидзе, любимого 
когда-то Мимино, нашли 
горячий отклик. И в сети, 
и в комментариях извест-
ных лиц. Вот и Пушков сказал: без СССР кто такой Кика-
бидзе был бы? И Бортко, и Антонов, и многие другие осу-
дили Вахтанга. С какой-то горечью. Обидно разочаровы-
ваться в людях. Противно...
После слов о ненависти к гербу СССР журналисты начали 
раскручивать тему, и Кикабидзе было вспыхнул. Сказал 
примерно так — свою карьеру сделал сам и благодарить 
никого за нее не намерен. Но вообще, сделал важную, на 
мой взгляд, оговорку: люди, дескать, которые жили 
в СССР, не виноваты, и к ним он, вот спасибочки, «ненави-
сти не испытывает». А вот герб — да. Плохой был. «Бездар-
ное произведение». Но сориентировался. Резкий тон по 
отношению к своим бывшим коллегам по Союзу убрал. 
Дескать, невиноватые они. Кикабидзе не их имел в виду. 
Только герб. Ну, и стол, ясное дело, накрыл в честь разва-
ла СССР. Но агрессию явно приглушил. Может, все-таки 
какая-то мудрость проснулась у Кикабидзе. Может, Лари-
су Ивановну захотел. Может, готовит новое переиздание 
своих песен — а большинство-то хитов, пардон, те самые, 
советские. До сих пор любимые.
Кикабидзе, конечно, может постараться отчеркнуть себя 
от нашего общего прошлого. Неумно это, но его право. 
Все равно останутся фильмы. Песни. Останется память 
о прекрасном Союзе Советских Социалистических Респу-
блик. И останется в небе светлая полоска... Ну, вы поняли.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

не могу молчать

Редактор страницы АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ edit@vm.ru
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АЛЕКСАНДР ПУШКИН
КЛАССИК РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ
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акцию по раздельному 
сбору отходов «Разделяй 
и используй».

цифра

142

1 СОВЕТ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА ООН БОЛЬШЕ НЕ В ИНТЕРЕСАХ ШТАТОВ

2 ГОРА ЭВЕРЕСТ БЛАГОДАРЯ ЛЮДЯМ ПОКРЫЛАСЬ «ЭВЕРЕСТОМ» МУСОРА

3 ГЕНЕРАЛ РУССКОЙ ПОЭЗИИ АРСЕНИЙ ТАРКОВСКИЙ

4 СОВЕТСКИЙ ПЕВЕЦ И АКТЕР ОКАЗАЛСЯ В ЦЕНТРЕ АНТИСОВЕТСКОГО СКАНДАЛА

5 ПРОБЛЕМНЫЕ НОВОСТРОЙКИ ПОСТЕПЕННО УХОДЯТ В ПРОШЛОЕ

Рынок недвижимости столицы

По данным www.irn.ru

1

2

3
4

5

ПРОДАЖА НОВОСТРОЕК, млн кв. м

НОВОСТРОЕК БИЗНЕСКЛАССА, тысяч

СРЕДНИЙ ОБЪЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ НА РЫНКЕ 
ЭЛИТНЫХ КВАРТИР, тысяч объектов

ПРОДАНО ДОРОГОЙ НЕДВИЖИМОСТИ, число объектов

ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИОННЫХ СДЕЛОК 
С ОФИСАМИ, ТОРГОВЫМИ ЦЕНТРАМИ 
И СКЛАДАМИ , млрд долларов

СДЕЛКИ С УЧАСТИЕМ 
ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 

ВЛОЖЕНИЯ  В ПОКУПКУ ОБЪЕКТОВ 
РЕТЕЙЛА В МОСКВЕ, млн кв. м

РОСТ ВНЕСЕННЫХ АВАНСОВ НА ПОКУПКУ 
ВТОРИЧНОГО ЖИЛЬЯ В 2018 ГОДУ 
ПО СРАВНЕНИЮ С 2017 ГОДОМ, %

СРЕДНЯЯ РУБЛЕВАЯ ЦЕНА 
КВАРТИР НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ, 
тысяч рублей/кв. м

0 0

5

10

15

20

1

2

3

4

2015 2017

2018 20172016

20172014 2018 Премиум Элитная Коттеджи

2016 2014 2017

Апрель Май 2016 2017Март

50%

В границах Москвы 
до 2012 года

В Подмосковье (до 30 км )

3,8

1,3

11,6 11,5

1,5

3 4

1,3

2,9 2,8

5

15
17 178193

0 0

1

2

3

2

4

6

8

10

12

0

1

2

3

4

1

2,2

3,1

0 0

300

600

900

1200

1500

0,5

1,5

2,5

3,5

3

2

1

2016 20171380

1019

363 336

999

64

0

50

100

150

200



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 25 июня 2018 года № 110 (27967) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Аверина — участница ралли старинных автомобилей, которое проходило в столичном парке «Сокольники». Де-
вушка прибыла на праздник истории техники за рулем собственного «ГАЗ-24». Эта машина серийно выпускалась на Горьковском автомобильном заводе с 1966 
по 1985 год. Теперь, 33 года спустя, эта модель «Волги» уже считается классикой. 
Вообще же в этот день в «Сокольниках» представили целый ряд уникальных автомобилей, в том числе Ford Model T 1924 года выпуска, роскошный Chrysler Imperial 
Crown 1959 года и первенец советского автомобилестроения ГАЗ-А 1936 года. 

Курсы
Интернет-маркетинг 
для развития бизнеса

Красные ворота
Ул. Каланчевская, 15
Digital Business School
26 июня, 19:00
Гостей мероприятия позна-
комят с основами интернет-
маркетинга и его наиболее 
эффективными инструментами, 
продемонстрировав их рабо-
тоспособность на реальных 
примерах. Кроме того, курс 
включает в себя занятия по вза-
имодействию с подрядчиками 
и применению на практике 
полученных знаний по ведению 
переговоров. 

Мастер-класс
Три главные ошибки 
руководителя

Измайлово
Окружной пр-д, 15
Школа управленческого 
мастерства
26 июня, 19:30
Во время занятия специалисты 
школы объяснят посетителям, 
какие ошибки чаще всего 
допускаются при руководстве 
даже небольшими коллек-

тивами. Тренеры научат, 
как можно поднять лояльность 
и эффективность сотрудников, 
решать конфликтные ситуации, 
а также мотивировать неза-
интересованных работников. 
Также педагоги объяснят, 
какие признаки сигнализируют 
о том, что коллектив начинает 
распадаться и больше не спосо-
бен выполнять задачи, которые 
ранее завершались без труда.  

Семинар
Куда вкладывать 
деньги в условиях 
экономической 
турбулентности

Парк Победы
Ул. Барклая, 6/3
Бизнес-центр «Барклай парк», 
Инвесториум
26 июня, 19:30
В рамках курса гостей научат 
вовремя реагировать на из-
менения рынка и глобальные 
экономические потрясения. 
Кроме того, на семинаре будет 
рассматриваться влияние по-
литики на биржевые процессы. 
Это поможет участникам заня-
тия застраховать свой капитал 
от «игр» крупных корпораций 
и политических партий. 

деловая афиша

Театральная афиша

МХАТ им. М. Горького 

Тверской бул., 22, 
✆ (495) 697-85-86
Основная сцена. 26/VI Укроще-
ние строптивой. 27/VI Красавец 
мужчина. 28/VI Гамлет. 29/VI Мастер 
и Маргарита. 30/VI днем Синяя птица, 
в 18 ч. 30 м. премьера Отцы и дети. 
Малая сцена. 27/VI Таня. 29/VI Не все 
коту масленица.

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6, ✆ (495) 699-96-68
26/VI премьера Фальстаф 
и Принц Уэльский. 27/VI Коро-
левские игры. 28/VI Попрыгунья. 
29/VI Юнона и Авось. 30/VI Ва-банк. 
2/VII и 3/VII премьера Фальстаф 
и принц Уэльский.

РАМТ

Театральная пл., 2, 
✆ (495) 692-00-69
Маленькая сцена. 
26/VI в 19 ч. 30 м. Правила поведения 
в современном обществе. 
Черная комната. 25/VI веч. премьера 
Самая легкая лодка в мире.

Муз. театр п/р Геннадия Чихачева 

Ул. 1-я Новокузьминская, 1, 
✆ (495) 371-16-95
На сцене «Театральной хоромины» 
Дворца царя Алексея Михайло-
вича. 1/VII днем Ну, Волк, погоди!, 
в 18 ч. Вечер оперетты. 7/VII Вечер 
романса. 14/VII Вечер мюзикла.

Театр Романа Виктюка 

Ул. Стромынка, 6, 
✆ (495) 612-14-01
25/VI Давай займемся сексом. 
26/VI Сергей и Айседора. 27/VI Слу-
жанки. 28/VI премьера Маугли. До-
брой охоты! 29/VI Последняя любовь 
Дон Жуана. 2/VII премьера Крылья 
из пепла. 3/VII В начале и в конце 
времен. 4/VII Венецианка.

Московская консерватория 

Ул. Б. Никитская, 13, ✆ (495) 629-94-01
Большой зал. 2/VII Фестиваль симфо-
нических и духовых оркестров «Летний 
вальс». Тульский филармонический 
симфонический оркестр. Дирижер – 
В. Лаврик. 3/VII Памяти Г. Рождествен-
ского. Концертный симфонический 
оркестр Московской консерватории. 
Дирижеры – А. Левин, А. Каримов.
Малый зал. 26/VI Цикл концертов 
«Посвящение Р. Баршаю». Камерный 
оркестр Московской консерватории. 
Дирижер – Ф. Коробов.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10, 
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
28/VI в 20 ч. 30 м. Hubble Fest Вселенная 
Бах. Видеоинсталляция: Сверхновые 
звезды глазами телескопа Hubble. Бах, 
в 22 ч. Экскурсия в подарок: Тайны 
московской готики. 29/VI в 20 ч. 30 м. 
«Призрак оперы». Орган, оркестр, хор. 
Перселл, Гендель, Глюк, Моцарт, в 22 ч. 
Экскурсия в подарок: Тайны московской 
готики. 30/VI в 15 ч. Проект «World 
music в Кафедральном». Грузинский 
хор, орган и фортепиано. Сей, Равель, 
традиционные грузинские мелодии, 
в 16 ч. 30 м. Экскурсия в подарок: «Ла-
биринты истории, лабиринты судьбы», 
в 18 ч. Александр Пушкин – Георгий 
Свиридов. «Метель». Мусоргский, Рах-
манинов, Свиридов, в 21 ч. «Звучащие 
полотна. Ренуар, Мане, Дега». Роман-
тические вечера с органом и песочной 
анимацией». Шуман, Мендельсон, Лист, 
Франк. 

Юридические услугиСтроительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Кредиты, ссуды

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Кому жить хорошо

Преподобный Антоний Великий говорит: «Ложась 
спать, давайте помнить, что можем не дожить 
до утра, а утром напоминать себе, что можем не до-
жить до вечера. Если будем помнить о смерти, 

не будем грешить».
Но даже память о смерти не помогает нам не грешить. По-
тому что в одно время человек помнит о смерти, а в дру-
гое — грешит. И даже если в момент совершения греха 
он вспомнит о том, что ему придется дать Богу ответ за все 
содеянное, это его не остановит, потому что грех сильно 
увлекает душу и несет ее в пропасть. 
Человек это понимает, на определенном этапе расстраи-
вается, но... продолжает грешить. Почему память о смер-
ти не помогает нам воздерживаться от грехов? Ведь помо-
гала же она преподобному Антонию Великому!
Нам надо не просто теоретически признавать факт того, 
что мы умрем. У святых память о смерти — иная. Им яснее 

открывалась реальность 
встречи с Богом, неизбеж-
ность посмертных испыта-
ний, очевидность духовно-
го мира, в который мы пе-
рейдем.
Для нас все эти реалии, по 
большому счету, — чистая 
теория. Как же изменить 
эту ситуацию, чтобы «не 
прозевать» свою жизнь? 

Однозначного рецепта нет. Если бы можно было сказать: 
«Сделайте то и то, и все у вас будет хорошо». Но мы не мо-
жем так рассуждать. Поэтому надо жить, как Господь за-
поведал, молиться о том, чтобы Господь укрепил нашу 
веру. Тогда и вера будет посильней, и ответственность за 
свои действия строже. 
Святой Паисий Святогорец вспоминал, что, когда умирал 
его наставник — старец иеромонах Тихон, он попросил 
Паисия принести ему крест со святого престола для духов-
ного утешения. «Когда он увидел крест, его глаза засияли. 
С благоговением облобызав его, он сжал его в своей руке 
крепко, со всей силы, которая у него оставалась». Чтобы 
порадовать своего наставника, отец Паисий перевязал 
крест благоуханным цветочком василька и спросил: 
«Старче, хорошо пахнет?» А тот ответил: «Рай, дитя мое, 
пахнет намного лучше». Такая глубокая сосредоточен-
ность святых на духовном мире и нечувствие к мирским 
удовольствиям для нас непостижимы.
Научиться обращаться к Богу нужно каждый день. Кроме 
того, надо понимать, что святые «били в одну точку»: тра-
тили все свое время только на подготовку к вечности. Все 
современные тренинги по тайм-менеджменту говорят 
о том, что в работе предпочтительнее сосредотачиваться 
на одной главной цели. Решать эту задачу, а потом перехо-
дить к следующей, менее значимой. Получается, что мо-
нахи — самые правильные тайм-менеджеры. Они берут 
одну задачу — стяжать Духа Святого. В мирской жизни че-
ловек должен идти к той же цели. В миру люди живут 
в иных условиях, и от них требуется много того, чего не 
нужно делать монашествующим. Господь видит, что 
у каждого из нас разные силы, поэтому Он занимает нас 
чем-то посильным. Он знает, что, оказавшись в условиях 
монастыря, будучи лишенными забот, мы все равно нач-
нем все свои силы распылять на ерунду.
В таком случае лучше заниматься семьей, работой, кото-
рые будут отнимать время у праздности. Святитель Игна-
тий (Брянчанинов) в письме к мирянке советует: «Хоро-
шо тебе заниматься хозяйственными делами, чтобы не 
быть в праздности». Иными словами, нести подвиг (мо-
литься, учиться смирению) легче, когда человек постоян-
но занят. Тогда ему легче не грешить, чем когда у него 
много свободного времени.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

символ веры

Сборную России 
предлагают 
проверить на допинг. 
И как вам?

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН
ФУТБОЛИСТ

Заявление Тайгарта — чистой 
воды провокация, и к спорту 
его предложение не имеет ни-
какого отношения. Это бред.

АЛЕКСАНДР ЧЕБОТАРЕВ
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ СПОРТИВНОГО 
ПРАВА

Конечно, глава американской 
антидопинговой ассоциации 
имеет право делать подобные 
заявления, но конечное реше-
ние все равно зависит от орга-
низатора чемпионата — 
ФИФА. Если они согласятся, 
то пробы могут быть взяты до-
полнительно. Но, во-первых, 
забор проводится не каждый 
день, и тестируются всего три 
человека из команды. Если 
у двоих из них будут положи-
тельные результаты, то с со-
ревнований снимается вся 
сборная. В принципе, коман-
ду могут проверять и после 
каждого матча — так делают 
в Континентальной хоккей-
ной лиге. Все зависит от плана 
тестирования. Это дорогосто-
ящая процедура, но если уж 
ВАДА желает потратиться — 
карты в руки. Наши футболи-
сты выиграли не благодаря 
выносливости или скорости, 
а на точности паса и технике, 
на которые  допинг не влияет. 
Да и вряд ли после скандала 
с Олимпиадой футболисты 
стали бы так рисковать.

ВСЕВОЛОД АЛЕКСЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВО ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ В СФЕРЕ СПОРТА 
ОБЪЕДИНЕНИЕ СПОРТИВНЫХ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ

Меня, безусловно, очень раду-
ет результат российской сбор-
ной на этом чемпионате, ведь 
разгромным был счет не толь-
ко в матче против Саудовской 
Аравии, но и в следующем за 
ним. Это было приятным сюр-
призом для болельщиков, осо-
бенно когда тенденция к выи-
грышам продолжилась. 
Но причину поражения оппо-
нентов стоит искать явно не 
в допинге. Наши ребята хоро-
шо играли, настроились на 
победу. Возможно, самоот-
верженность и грамотность 
игры — это прямое следствие 
чувства ответственности за 
результат, ведь чемпионат 
мира проходит в России, 
и нужно показать класс. Я ду-
маю, что если наша сборная 
продолжит радовать зрителей 
красивой и успешной игрой, 
то появятся еще более ради-
кальные предложения от «до-
брожелателей». Скорее всего, 
это далеко не последняя по-
добная инициатива. К тому 
же ФИФА не ослабляла кон-
троль за допингом, и если бы 
у подозрений были какие-то 
основания, то сборная давно 
была бы дисквалифициро-
вана.

Руководитель Американского антидопингового агент-
ства Трэвис Тайгарт призвал ФИФА проверить на до-
пинг футболистов российской сборной. Основанием 
для подозрений американец считает высокий результат 
россиян в матче против сборной Саудовской Аравии.
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